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РЕДАКЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

совместно раЗвивать естественно-научное оБраЗование

делимся опытом сохранения активного долголетия 

к праЗднику 8 марта ЗаЦвела магнолия 

17 марта исполняющий обязанности 
ректора Университета Лобачевского Олег 
Трофимов и директор департамента об-
разования администрации Нижнего Нов-
города Владимир Радченко подписали 
соглашение о сотрудничестве с целью со-
вместной работы по развитию естествен-
но-научного образования в школах горо-
да. Планируется объединить усилия по 
развитию и популяризации естественно-
научного направления в школах и лицеях 
Нижнего Новгорода, развивать систему 
дополнительного естественно-научного 

образования детей, содействовать рас-
пространению передовых педагогических 
практик и повышать профессиональное 
мастерство педагогов. 

Как отметил Олег Трофимов, Универси-
тет Лобачевского всегда плотно работал с 
нижегородскими школами, и подписанное 
соглашение расширяет это сотрудниче-
ство, выводит его на новый уровень: «У 
нас много компетенций, мы много рабо-
таем по переподготовке и повышению 
квалификации педагогических работни-
ков. Главная задача университета – дать 

учителям новые знания и новые навыки, 
предложить лучшее, что наработано на-
шими специалистами». 

Результатом совместной деятельности 
станет разработка и внедрение новых 
образовательных продуктов, актуализа-
ция существующих и разработка новых 
учебных программ естественно-науч-
ного профиля, активный обмен опытом 
и практиками между учителями школ и 
преподавателями вуза. 

По словам Владимира Радченко, 
изучение естественно-научных дисци-
плин в школе способствует формиро-
ванию у школьников знаний и умений, 
которые требуются для продолжения 
образования, выбора собственного про-
фессионального пути и для определения 
собственной мировоззренческой позиции. 

«Кроме того, государство постави-
ло задачу развития фундаментальных 
исследований, определило приоритет 
высоких технологий, что требует каче-
ственной подготовки школьников в этих 
областях. В этой связи большого внима-
ния требует и подготовка педагогов. По-
вышение квалификации учителей, лик-
видация профессиональных дефицитов 
– важная и актуальная задача. Взаимо-
действие вуза, департамента образова-
ния и муниципальных образовательных 
организаций – один из вариантов реше-
ния указанных задач», – сказал Влади-
мир Радченко. 

Планируется развивать олимпиадное 
движение по естественно-научному на-
правлению. 

Пресс-служба ННГУ

Исполняющий обязанности ректора Уни-
верситета Лобачевского Олег Трофимов и 
председатель Законодательного Собрания 
Нижегородской области Евгений Люлин от-
крыли выставку Ботанического сада в по-
мещении Законодательного Собрания. 

17 фотографий уникальных цветов и 
растений и 12 редких культур составили 
экспозицию выставки «Легкое дыхание». 
Здесь собраны редкие растения из разных 
уголков земного шара, многие из них зане-
сены в Красные книги стран и адаптирова-
ны к условиям Среднего Поволжья. 

«Открывая эту выставку цветов и удиви-
тельных растений Ботанического сада, мы 
хотели поздравить всех женщин региона с 
первым и главным весенним праздником 
– Международным женским днем 8 Мар-
та», – сказал исполняющий обязанности 
ректора Университета Лобачевского Олег 
Трофимов. 

В оранжерее Ботанического сада Уни-
верситета Лобачевского можно увидеть, 
как растут тропические растения со всех 

уголков земного шара: ананас, кофе, аво-
кадо, папайя, ваниль, фейхоа. 

«В следующем году Ботаническому саду 
университета исполняется 90 лет! На про-
тяжении многих лет это место объединяет 
всех: детей и взрослых, туристов, ученых 
– биологов и биомедиков. Благодаря Саду 
сегодня депутаты и сотрудники аппарата 
Законодательного Собрания почувствова-
ли, что весна по-настоящему пришла. Та-
кого количества великолепных растений и 
цветов здесь у нас, в «коридорах власти», 
не было, пожалуй, еще никогда. Мы сегод-
ня говорили о сотрудничестве, сможет ли 
Сад принять участие в озеленении нашего 
города», – отметил председатель Законо-
дательного Собрания Евгений Люлин. 

«В Ботаническом саду около 5 тысяч 
видов растений. По словам директора 
Александра Широкова, из них 2,5 тыся-
чи – тропические и субтропические – вы-
ращиваются в оранжерее, столько же – в 
открытом грунте. Одни из самых интерес-
ных в коллекции нашего сада – северные 
орхидеи открытого грунта,  единственная 
в России коллекция. Их называют «вене-
рины башмачки». Также особую уникаль-
ность представляют рододендроны. В на-
шем саду культивируется более 100 видов 

и форм уже почти 40 лет», – рассказал ди-
ректор Ботанического сада Университета 
Лобачевского Александр Широков. 

В прошлом году в Ботаническом саду 
произошло уникальное событие. Впервые 
за 6 лет зацвела Магнолия Эша. Ее цве-
тение продолжалось ровно сутки, цветы 
достигают диаметра 30 см. Напомним, что 

Ботанический сад Университета Лобачев-
ского – это серьезный образовательный 
центр для будущих экологов, биологов, 
ландшафтных дизайнеров, биомедиков 
всего региона. Ботанический сад – это 
центр сохранения и репродукции редких 
видов растений, занесенных в Красную 
книгу России.

2 марта в ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
состоялась 3-я Межрегиональная научно-
практическая конференция «Клиническая 
медицина на пути к активному долголе-
тию» (проект «Здоровое поколение»). 

Молодые ученые поделились результа-
тами исследования возраст-ассоцииро-
ванных заболеваний. Ведущие терапевты 
Нижнего Новгорода, Казани и Петроза-
водска рассказали о последних научных 
достижениях и клинической практике, 
ведущие эксперты России обсудили био-
логические механизмы старения, поде-
лились секретами успеха россиян-долго-
жителей, рассказали о комплексных 
физиологических маркерах возраст-за-
висимых изменений организма человека. 

«Решение проблемы старения и здо-
рового старения – это всегда актуальная 
задача, которая сегодня приобретает 
особое звучание. Повышение продолжи-
тельности жизни было сформулировано 
в стратегии научно-технологического 
развития РФ еще пять лет назад, при 
этом сегодняшние реалии диктуют новые 
вызовы по здоровьесбережению, ранне-
му обнаружению предпосылок и рисков 
развития возраст-ассоциированных за-
болеваний, разработке геропротектор-
ных технологий и методов лечения, что-
бы скорректировать и минимизировать 
такие риски. Университет Лобачевского 
– одна из точек на карте РФ, где прово-
дятся фундаментальные и прикладные 
исследования в этой области», – заявил 
сопредседатель оргкомитета, доктор фи-

зико-математических наук Михаил Иван-
ченко на торжественном открытии конфе-
ренции. 

По словам заместителя губернатора 
Нижегородской области, министра здра-
воохранения региона Давида Мелик-Гу-
сейнова, конференция – уникальная пло-
щадка для обмена лучшими практиками 
между студентами, молодыми и опытными 
врачами, организаторами. 

«Важно продлить не только ожидаемую 
продолжительность здоровой жизни, но и 
тот жизненный трек, который живет чело-
век с хроническим диагнозом. Основной 
резерв в продлении этой жизни лежит как 
в плоскости медицины, так и в плоскости 
здорового образа жизни, а ответствен-
ность у врача и пациента – обоюдная. Уве-
рен, на конференции будут выработаны 
практические советы для всей лечебной 
сети региона», – отметил Давид Мелик-
Гусейнов. 

Директор Российского геронтологи-
ческого научно-клинического центра, 
главный гериатр Минздрава РФ, член-
корреспондент РАН, профессор Ольга 
Ткачева отметила возрастающую роль 
Нижегородской области в исследованиях 
процесса старения. 

«Здесь концентрируются клиницисты, 
специалисты, изучающие фундаменталь-
ные механизмы старения. В ННГУ – луч-
шая в стране команда биоинформатиков, 
авторитет Нижегородской области по 
изучению процессов старения накоплен 
колоссальный». 

Ведущий гериатр России заявила об 
открытии в Российском геронтологиче-
ском центре лаборатории изучения ста-
рения мозга. 

По словам заместителя председателя 
оргкомитета конференции, и.о. дирек-
тора Института клинической медицины 
Университета Лобачевского профессо-
ра Натальи Григорьевой, особенностью 
конференции в 2023 году стали доклады 
молодых ученых по проблеме старения 
и механизмов развития возраст-ассоци-
ированных заболеваний, в том числе на-
учных исследований, проводимых в Уни-
верситете Лобачевского. 

С учетом пожеланий врачей из отда-
ленных районов, конференция прошла в 
онлайн-формате.

Пресс-служба ННГУ
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* * *
Проректор Университета Лобачев-

ского Михаил Ширяев принял участие 
в Молодежном промышленном фору-
ме в Российском союзе промышлен-
ников и предпринимателей в Москве. 
С приветственным словом к участни-
кам обратился президент Российско-
го союза промышленников и предпри-
нимателей Александр Шохин. Работа 
была организована по нескольким 
секциям. Михаил Ширяев участвовал 
в работе секции «Межрегиональная 
кооперация промышленных предпри-
ятий – инструмент „Биржи субкон-
трактации“». 

Встреча была посвящена обсужде-
нию и поиску способов для коопера-
ции, сотрудничества и партнерства 
между органами власти, наукой, ма-
лым и крупным бизнесом, образова-
нием, общественными институтами, 
СМИ на основе амбициозных промыш-
ленных проектов, способных объеди-
нить интересы всех участников про-
цесса.

* * *
Фонд Владимира Потанина объявил 

имена победителей стипендиального 
конкурса, направленного на поддерж-
ку лучших студентов магистратуры из 
75 вузов-участников Стипендиальной 
программы. В их число вошли 10 пред-
ставителей Университета Лобачевско-
го: Илья Гришков (ФСН), Анна Глявина 
(ИББМ), Анастасия Башилова (химфак), 
Олеся Илюшина (ИФиЖ), Ирина Мамо-
това (ИЭП), Полина Пирогова (ИББМ), 
Алсу Ситдикова (химфак), Никита Тара-
сов (ИЭП), Алексей Филимонов (ИЭП), 
Глеб Щербак (физфак). 

Всего победителями стипендиально-
го конкурса стали 750 студентов рос-
сийских вузов. Каждый будет получать 
ежемесячную стипендию в размере 25 
тыс. рублей начиная с февраля 2023 
года до окончания их обучения в маги-
стратуре.

* * *
Делегация из 40 иностранных обучаю-

щихся Университета Лобачевского из 10 
стран мира приняла участие в меропри-
ятии, посвященном началу масленичной 
недели. 

Познавательно-развлекательная про-
грамма «Масленица – русские тради-
ции» прошла в рамках проекта «Ниж-
ний Новгород – Молодежная столица 
России». 

Яркое и интересное событие собрало 
студентов различных национальностей, 
которые с интересом погрузились в ат-
мосферу русских традиций. Студенты с 
удовольствием приняли участие в ма-
стер-классах: изготовление оберегов, 
украшение масленичного чучела, гада-
ние и игры в народные масленичные за-
бавы. Самым популярным стал мастер-
класс по выпеканию блинов. 

Главная цель – показать иностранным 
студентам и гостям праздника россий-
ское гостеприимство и познакомить их с 
русскими традициями. 

* * *
Выставка «Слов драгоценные клады» 

прошла в Университете Лобачевского. 
Коллекцию рукописных книг и книг ки-
рилловской печати собрали студенты 
историко-филологического факультета 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского в археогра-
фических экспедициях по Нижегород-
ской области в 70-е – 90-е годы ХХ века. 
Экспозиция работала на втором этаже 
2-го корпуса. 

В экспозиции представлены наиболее 
интересные издания коллекции, относя-
щиеся к раннему периоду славянского 
книгопечатания и изданные на террито-
рии России. 

Основную часть выставки составляют 
старопечатные издания кириллического 

шрифта. Это книги церковного обихода: 
Евангелия, Апостолы, Псалтири, Слу-
жебники, Минеи и т.п., напечатанные 
в XVI – начале XVII вв. Самая ранняя 
книга – «Евангелие», издана в Москве 
около 1555 г. в Анонимной типографии. 
Особый интерес представляет «Минея 
общая», напечатанная в Москве в 1609 
году печатником Никитой Фофановым, 
благодаря которому в 1613 году в Ниж-
нем Новгороде открылась первая типо-
графия. 

Особый раздел экспозиции посвящен 
иллюминированным рукописям. Книги 
иллюстрированы гравюрами, украшены 
орнаментом, в некоторых случаях орна-
мент расцвечен от руки красками и зо-
лотом. Для создания книг использова-
лись краски из натуральных пигментов, 
в результате получались удивительные 
по насыщенности и глубине красные, 
синие, зеленые и прочие цвета. 

Среди экспонатов – певческие руко-
писи, созданные в самобытном крае 
старообрядчества – Гуслицах (Подмо-
сковье). Все представленные на вы-
ставке книги – «Книжные памятники 
Российской Федерации».

* * *
Торжественная церемония вручения 

дипломов выпускникам бакалавриата, 
специалитета и магистратуры состоя-
лась в актовом зале Института эконо-
мики и предпринимательства ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского. 

Выпускников поздравляли замести-
тель директора Института экономики и 
предпринимательства, доктор экономи-
ческих наук, профессор Сергей Яшин, 
заместитель директора, кандидат эко-
номических наук Любовь Перцева, за-
ведующий кафедрой бухгалтерского 
учета, доктор экономических наук, 
профессор, академик РАЕН Игорь Ми-

зиковский. Студентов поздравили пре-
подаватели кафедры менеджмента и 
государственного управления.

В этот день получили дипломы маги-
стров – 145 выпускников, из них 59 че-
ловек – дипломы с отличием; дипломы 
бакалавров – 207 выпускников, из них 
3 человека – дипломы с отличием; ди-
пломы специалистов – 20 выпускников.

* * *
В Министерстве финансов РФ со-

стоялось заседание Совета по про-
фессиональным квалификациям фи-
нансового рынка (СПКФР), на котором 
обсуждались вопросы развития систе-
мы профессиональных стандартов и их 
применения при подготовке и оценке 
квалификации специалистов экономи-
ческого профиля, итоги деятельности и 
планы СПКФР на 2023 год. Перед участ-
никами выступали: директор Департа-
мента финансовой политики Минфина 
РФ Иван Чебесков, вице-президент 
Российского союза промышленников и 
предпринимателей Александр Муры-
чев, генеральный директор СПКФР Диа-
на Маштакеева и другие. 

Участие в работе заседания принял 
региональный представитель СПКФР, 
доцент Балахнинского филиала Уни-
верситета Лобачевского Сергей Кваш-
нин. 

Между ННГУ им. Н.И. Лобачевско-
го и СПКФР действует договор о со-
трудничестве, в рамках которого 
университет уполномочен обучать экс-
пертов профессионально-обществен-
ной аккредитации и независимой оцен-
ки квалификации по УГСН «Экономика 
и управление». 

«Применение профессиональных 
стандартов при разработке образова-
тельных программ – постоянная тема 
для обсуждения на учебно-методиче-
ском совете ННГУ, ряд учебных подраз-
делений уже активно это практикует. 
Такой подход позволяет повысить каче-
ство обучения в соответствии с запро-
сами работодателей», – сказал Сергей 
Квашнин.

* * * 
21 февраля в Торгово-промышленной 

палате Российской Федерации награж-
дали победителей Всероссийского кон-
курса по истории предпринимательства 

«Наследие выдающихся предпринима-
телей России» в номинации «Лучшая 
монография по истории предпринима-
тельства». Награды была удостоена 
«Нижегородская энциклопедия промыш-
ленности и предпринимательства» (Ниж-
ний Новгород, 2011), составитель Ф.А. 
Селезнев, профессор Института между-
народных отношений и мировой истории 
(ИМОМИ) Университета Лобачевского. 
Ранее книга была удостоена Премии 
Нижнего Новгорода.

В жюри конкурса входили: президент 
Российского союза промышленников и 
предпринимателей А.Н. Шохин и дирек-
тор Института российской истории РАН 
Ю.А. Петров. 

Ф.А. Селезнев выступил на научно-
практической конференции в Высшей 
школе экономики с докладом о работе 
над энциклопедией и использовании ее 
материалов при разработке курса «Исто-
рия российского предпринимательства». 
Курс читается в ИМОМИ Университета 
Лобачевского с 2021–2022 учебного года.

* * *
1 марта сотрудники университета, 

представители объединенного студен-
ческого совета обучающихся и совета 
общежитий приняли участие в обучаю-
щем семинаре «Основные аспекты про-
филактики наркомании в молодежной 
среде». 

Обсуждались основные формы и ме-
тоды проведения профилактических ме-
роприятий, рассматривались причины и 
условия распространения наркомании, 
были даны рекомендации по организа-
ции антинаркотической работы. 

Перед участниками выступали сотруд-
ники Управления по контролю за обо-
ротом наркотиков Главного управления 

МВД России по Нижегородской области, 
специалисты-медики, представители 
министерства кадровой и молодежной 
политики региона. 

Семинар был проведен по решению 
межведомственной антинаркотической 
комиссии при Совете ректоров вузов 
Нижегородской области.

* * *
Команда юридического факультета 

Университета Лобачевского заняла пер-
вое место в серии интеллектуальных 
игр «Брейн-ринг» и «Что? Где? Когда?». 
Их организовали представители Совета 
молодых адвокатов, стажеров и помощ-
ников Палаты адвокатов Нижегород-
ской области. 

Наша команда в составе Арсения 
Биндера, Надежды Валуевой, Нико-
лая Гибтенко, Татьяны Ипполитовой, 
Алины Кольпиковой и Ирины Рябовой 
одержала победу и заняла 1-е место 
среди команд других вузов (ПФ РГУП, 
НИУ ВШЭ НН) и команды Совета мо-
лодых адвокатов ПАНО. Юридический 
факультет в составе жюри представля-
ла преподаватель кафедры теории и 
истории государства и права Екатери-
на Есаева. 

* * *
Ведущий специалист по проектам 

Центра технологического предпринима-
тельства ЦИР Университета Лобачев-
ского Анастасия Золотова вошла в со-
став Молодежной палаты при городской 
Думе Нижнего Новгорода VI созыва. 
Всего на конкурс поступила 101 заявка. 
Участники на протяжении четырех дней 
защищали свои проекты. По итогам кон-
курсного отбора в состав Молодежной 
палаты вошли 35 человек. 

Анастасия Золотова представила со-
циальный проект «Патриоты России». 
Он направлен на формирование патрио-
тического сознания и поведения лично-
сти, реализацию потенциала человека 
на благо Отечества. Проект предлагает 
систему мероприятий, носящих просве-
тительскую и воспитательную функцию. 

* * *
Студенты Университета Лобачевского 

встретились с участником СВО, дирек-
тором и инструктором Абхазского стрел-
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кового клуба Денисом Соломко (проект 
«Океан-UNN»).  Участники встречи в 
ходе открытого диалога смогли полу-
чить ответы на актуальные вопросы, 
которые волнуют их.  

Цель – учесть максимально широкий 
диапазон студенческих интересов и 
показать студентам реальные возмож-
ности, ведущие к позитивным измене-
ниям в жизни общества. Проект подраз-
умевает проведение открытых лекций, 
бесед в формате открытого диалога, 
мастер-классы. Темы лекций – «Циви-
лизационный подход в изучении исто-
рии России», «Информационная без-
опасность в сети Интернет» и многие 
другие.

* * *
Старший преподаватель кафедры 

судебной экспертизы юридическо-
го факультета Университета Лоба-
чевского Анастасия Полякова, сту-
денты кафедры Полина Буланова и 
Анна Васильева прочитали лекцию 
по криминалистике учащимся 8–11 
классов школы №77 Нижнего Новго-
рода. 

Школьникам рассказали, что изучает 
криминалистика как наука, как реко-
мендации, разрабатываемые кримина-
листикой, помогают раскрывать престу-
пления и какие субъекты принимают в 
этом участие. 

Анастасия Полякова проинфор-
мировала учащихся об информаци-
онных ресурсах приемной кампании 
университета. 

Школьники смогли почувствовать 
себя специалистами-криминалистами и 
выявить следы рук на поверхности ста-
кана с помощью дактилоскопического 
порошка.

* * *
На факультете журналистики Бело-

русского государственного универ-
ситета состоялась Международная 
научно-практическая конференция 
«Журналистика – Медиалогия – На-
ставничество», посвященная памяти 
профессора, теоретика белорусской 
журналистиковедческой науки, писа-
теля и педагога Бориса Васильевича 
Стрельцова. 

На пленарном заседании конферен-
ции выступила с докладом заведующая 
кафедрой журналистики ИФиЖ ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского, профессор 
Ольга Савинова. Тема  выступления 
связана с проблемой трансформации 
журналистских жанров как отражение 
изменений в современном обществе и 
публицистике. Ольга Савинова приня-
ла участие во встрече известного теле-
журналиста, декана Высшей школы те-
левидения МГУ Виталия Третьякова со 
студентами и преподавателями. 

Отметим, что Белорусский государ-
ственный университет – вуз-партнер 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского; препода-
ватели факультета журналистики БГУ и 
кафедры журналистики ИФиЖ многие 
годы сотрудничают в сфере подготовки 
журналистских кадров.

* * *
Новая экспозиция «Тропический во-

доем» появилась в оранжерее Ботани-
ческого сада Университета Лобачевско-
го. Она создана руками сотрудников и 
волонтеров в преддверии праздника 8 
Марта. 

Небольшая локация занимает пло-
щадь 10 кв. м. Водоем объемом 4 куб. 
м включает красиво оформленную грото-
вую стену из ракушечника с маленькими 
журчащими водопадами. В экспозицию 

входят элементы мангровых зарослей, 
характерных для тропиков. 

* * *
Делегация иностранных студентов 

ННГУ им. Н.И. Лобачевского приняла 
участие в XIV Международном фести-
вале подледного лова «Чкаловская 
рыбалка–2023». 

Иностранные обучающиеся из Бра-
зилии, Бангладеш, Индонезии, Сербии, 
Болгарии, Эфиопии, Нигерии, Эквадо-
ра и других стран (всего 20 участников 
из 14 стран) присоединились к меро-
приятиям, ежегодно организуемым в 
акватории Горьковского водохрани-
лища. Так, ребята попробовали свои 
силы в соревнованиях по подледной 
ловле рыбы «Клевая FISHка», проде-
густировали традиционные блюда из 
рыбы, посетили дом-музей Валерия 
Чкалова. 

«Участие иностранных студентов в 
фестивале «Чкаловская рыбалка» ста-
ло доброй традицией. Рыбалка – это не 
только возможность весело провести 
время, завести новые знакомства, но и 
отличный шанс познакомиться с тради-
циями и культурой России и Нижегород-
ского края!» – сказал специалист отде-
ла поддержки иностранных студентов 
Аббуд Хасан.

* * *
Президента Интернационального 

клуба студентов (ИКС) выбрали на вне-
очередном организационном собрании 
активистов. Этот вопрос стал главным 
на повестке дня. 

По итогам голосования новым пре-
зидентом ИКС Университета Лоба-
чевского избран студент 1-го курса 
Института клинической медицины Аль-
Саммарраи Ахмед Надир Джасим. Его 
кандидатура была единогласно под-
держана активистами, присутствующи-
ми на собрании. 

Выборы прошли в соответствии с 
Положением об Интернациональном 
клубе студентов, утвержденном ректо-
ром Университета Лобачевского. Были 
определены кураторы комитетов, от-
ветственные за основные направления 
работы Интернационального клуба сту-
дентов: социальное, культурное, спор-
тивное и волонтерское.

* * *
Завершен отборочный этап Междуна-

родной олимпиады по русском языку как 
иностранному «Лобачевский/RU». Она 
проходит ежегодно, начиная с 2018 года. 
Участие могут принять иностранные об-
учающиеся старше 14 лет из зарубеж-
ных образовательных организаций. 

Во второй этап олимпиады прошел 
101 человек, представляющий страны 
ближнего и дальнего зарубежья. Участ-
ников ждет устное собеседование с 
членами жюри. 

В финальном этапе будут состязать-
ся в конкурсе импровизаций. Участники 
случайным образом составят пары и 
продемонстрируют диалоги на пред-
ложенную тему. Задача – показать 

уровень владения русским языком. Осо-
бенно ценится знание русской культуры 
и стилистики, артистичность и чувство 
юмора.

* * *
Студенты Института информационных 

технологий, математики и механики 
встретились с представителями Мин-
обороны РФ – пункта отбора на военную 
службу по контракту. Встреча направ-
лена на популяризацию и повышение 
престижа Вооруженных Сил Российской 
Федерации. Студентам продемонстриро-
вали ролик военно-патриотического со-
держания и рассказали о преимуществах 
службы по контракту, о возможных на-
правлениях контрактной работы. 

Мероприятие организовали сотруд-
ники управления по молодежной поли-
тике и руководство ИИТММ ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского.

Пресс-служба ННГУ

отделение стоматологии открылось в университетской клинике 
1 марта в университетской клинике 

ННГУ им. Н.И. Лобачевского открылось 
стоматологическое отделение. Студенты  
будут обучаться по направлениям: хирур-
гия, терапия и ортопедия. Кроме того, ка-
чественную стоматологическую помощь 
смогут получить сотрудники Университета 
Лобачевского. 

Прием пациентов будут вести опытные 
специалисты – преподаватели университе-
та, а также врачи из нижегородских клиник. 
Все помещения оснащены современным 
оборудованием. В стоматологическом от-
делении есть регистратура, три кабинета 
для работы по каждому из направлений, 
аудитория для теоретических занятий, 
рентген-кабинет, центральное стерилиза-
ционное отделение (ЦСО). 

 «Студенты будут учиться на современ-
ном оборудовании. У нас есть аппараты 
для диагностики кариеса, обследования 
заболеваний слизистой оболочки, прове-
дения онкоскрининга, профессиональной 
гигиены полости рта и так далее», – рас-
сказала заместитель по стоматологии 
директора Института клинической меди-
цины Университета Лобачевского Мария 
Жданова.   

6–13 марта в отделении первым пациен-
там уже провели онкоскрининг. 

Напомним, в октябре 2022 года на засе-
дании ученого совета ННГУ было принято 
решение о создании Института клиниче-
ской медицины (ИКМ). В его состав входят: 
Высшая школа реабилитации и здоровья 
человека, Университетская клиника, кафе-

дра клинической медицины, аккредитаци-
онно-симуляционный центр, лаборатория 
биоинженерии тканей, отдел учебно-вос-
питательной работы и маркетинговых ис-
следований.

декан фиЗфака – поБедитель  конкурса «лига лекторов»
Декан физического факультета Университе-

та Лобачевского Александр Малышев стал по-
бедителем онлайн-этапа третьего сезона Все-
российского конкурса «Лига лекторов». Итоги 
подвели 27 февраля. Александр Малышев 
участвует в конкурсе уже второй раз. Дебют 
состоялся во втором сезоне всероссийской 
«Лиги лекторов» в 2022 году. Тогда он попал 
в число финалистов, но победителем не стал. 

«Последние несколько лет я неоднократ-
но выступал перед разной аудиторией с на-
учно-популярными лекциями. В основном на 
астрономическую тематику – я рассказывал 
про черные дыры, экзопланеты, гравитаци-
онные волны. Таким образом к началу 2022 
года у меня образовался перечень тем, с 
которыми я могу выступить и что-то инте-
ресное рассказать. Я решил, почему бы не 
попробовать и поучаствовать в «Лиге лекто-
ров». Пробиться в финал оказалось задачей 
не из легких. Первоначально зарегистриро-
вавшихся было более 5 тысяч человек со 
всей России, до финала дошло 100 человек, 
из которых отобрали 50 победителей», – 
рассказал Александр Малышев. 

Со временем популярность конкурса су-
щественно возросла. Если в первом сезоне 

участвовали 2 553 лектора, во втором – более 
5 тысяч, то в третьем сезоне число участни-
ков составило 9 174. Одним из них снова стал 
декан физфака ННГУ – он решил попробо-
вать свои силы еще раз. 

«Во втором сезоне я дошел до финала, и 
мне показалось, что стоит попытаться стать 
победителем. Интересно ведь посмотреть и на 
других участников. Лекторами могут быть люди 
из разных сфер. Я сам выступаю академиче-
ски, как привык читать лекции в университете. 
Да, здесь я разговариваю на более простом 
языке, почти без формул. Но тем не менее я 
все равно, как правило, продолжаю вести себя 
как лектор в аудитории. Многие участники 
этого конкурса ведут себя совершенно иначе, 
чем я. Они показывают какие-то опыты, более 
активно взаимодействуют с аудиторией, чем 
я. Мне было интересно перенести на себя, на-
сколько я в рамках своих тем мог бы также вза-
имодействовать с аудиторией, подключать ее 
к диалогу», – рассказал Александр Малышев. 

Тема выступления на онлайн-этапе – «Сне-
жинка с планеты Хот». В своей лекции Алек-
сандр Малышев задался вопросом: какой 
формы могут быть снежинки на экзопланете с 
определенными природными условиями? 

«Сейчас известно более 5 тысяч экзопла-
нет, они разные, условия на них очень раз-
личаются. На некоторых экзопланетах крайне 
низкие температуры, они покрыты снегом. Ре-
зонный вопрос – каким? И вот сочетание по-
нятной темы про лед и более сложной астро-
номической тематики, возможно, и зацепило 
жюри и зрителей», – отметил Малышев. 

Впереди следующий этап конкурса – участ-
ники встретятся в полуфинале, который будет 
проходить в девяти федеральных округах 
страны. Основные мероприятия пройдут с 13 
марта по 13 апреля.

Пресс-служба ННГУ
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день открытых дверей высшей школы искусств и диЗайна 

12 марта прошел первый День открытых 
дверей Высшей школы искусств и дизайна 
Университета Лобачевского, очно и в он-
лайн-формате собрались несколько сотен 
человек. Перед гостями выступили испол-
няющий обязанности декана Высшей шко-
лы искусств и дизайна Елена Шлиенкова, 
партнеры факультета: заместитель дирек-
тора Государственного музея изобрази-
тельных искусств имени А.С. Пушкина по 
региональному развитию Анна Гор, дирек-
тор Института информационных техноло-
гий, математики и механики Университета 
Лобачевского Николай Золотых, художе-
ственный руководитель Нижегородского 
государственного академического театра 
оперы и балета имени А.С. Пушкина Алек-
сей Трифонов и аккаунт-менеджер, продю-
сер студии Dreamlaser Кристина Шикина. 

Высшая школа искусств и дизайна соз-
дана в нашем университете в 2022 году 
в рамках стратпроекта «Креативная лич-
ность» программы стратегического акаде-
мического лидерства «Приоритет 2030». 
В подразделении уже открыты два отде-
ления: «Музей и креативные кластеры» и 
«Дизайн и медиа». В этом году запускают-
ся две первые магистерские программы: 
«Менеджмент культуры и музеев» и «Ме-
диаарт и искусственный интеллект». 

С приветственным словом к гостям Дня 
открытых дверей обратилась Елена Шли-
енкова: «Я благодарна всем партнерам, 
которые откликнулись на идею создания 
такого факультета в Университете Лоба-
чевского и присоединились к нам, став ча-
стью большой сильной команды. Когда мы 
вместе думали над тем, какие направле-
ния должны появиться на факультете, мы 
реагировали на внешние запросы: творче-
ского сообщества, культурных институций, 
правительства области. Дело в том, что в 
Нижнем Новгороде есть незанятая ниша 
творческого профессионального образо-
вания. Не все существующие направления 
могут удовлетворить растущий интерес 
к сфере креативных индустрий. Пройдя 
первую и среднюю ступень, многие стоят 
перед выбором – уезжать или остаться. 
Поэтому мы убеждены, что новый факуль-
тет – наша Высшая школа искусств и ди-

зайна – запускается очень своевременно, а 
разнообразие направлений подготовки от-
ражает ту насыщенную культурную жизнь, 
которую мы наблюдаем в городе и в регионе 
последние несколько лет». 

В вступлении руководитель отделения 
«Музей и креативные кластеры» магистер-
ской программы «Менеджмент культуры и 
музеев» Анна Гор отметила важность новых 
образовательных возможностей, открываю-
щихся в Нижегородской области: «Мне ка-
жется, новый факультет закладывает очень 
важный базис не только для нашего регио-
на, потому что поступать в Высшую школу 
искусств и дизайна могут не только нижего-
родцы. Будущим выпускникам факультета 
предстоит заниматься культурной стратеги-
ей на основе современных принципов ме-
неджмента». 

Институт информационных технологий, 
математики и механики является внутрен-
ним партнером Высшей школы искусств 
и дизайна. Николай Золотых рассказал о 
магистерской программе «Медиаарт и ис-
кусственный интеллект» и особенно отме-
тил перспективность этого направления: 
«В последнее время искусственный интел-
лект проник во все сферы человеческой 
деятельности, в том числе и в креативные 
индустрии, и в изобразительное искусство, 
и в цифровое искусство. Не замечать этого 
невозможно. Сейчас мысль о том, вытес-
нит ли искусственный интеллект людей из 
разных сфер деятельности, интересует не 
только философов и футуристов, но уже 
и представителей конкретных профессий. 
В частности, если говорить про цифровое 
искусство, про дизайн, то такие прогнозы 
существуют. Думаю, это не произойдет в 
ближайшие пять-десять лет, но человек – 
специалист, художник, дизайнер, который 
владеет технологиями искусственного ин-

теллекта, безусловно, сможет выстроить 
успешную карьеру и будет на голову выше 
тех, кто с этими технологиями не знаком». 

Один из ключевых партнеров ново-
го подразделения – всемирно известная 
студия Dreamlaser, созданная тремя вы-
пускниками Университета Лобачевского. 
Компания занимается инновационными 
мультимедиатехнологиями – создает мас-
штабные 3D-мэппинг и лазерные шоу. В 
числе проектов студии – хорошо знакомый 
нижегородцам и гостях города Междуна-
родный фестиваль аудиовизуального ис-
кусства INTERVALS. 

Как отметила Кристина Шикина, компа-
ния принимает активное участие в раз-
витии медиаарта в России и за рубежом,  
специалисты хорошо понимают, какие 
кадры нужны индустрии и какие направ-
ления востребованы. Именно поэтому 
Dreamlaser выступает партнером маги-
стерской программы «Медиаарт и искус-
ственный интеллект» и сотрудники студии 
будут в числе преподавателей Высшей 
школы искусств и дизайна. 

В планах развития Школы на ближай-
шие годы – подготовка специалистов для 
театров. О дефиците квалифицированных 
кадров в этой сфере рассказал Алексей 
Трифонов. Так, по его словам, сейчас 
остро не хватает сценографов, техноло-
гов сцены, художников по костюмам и те-
атральных гримеров. В целом же, говоря о 
направлениях подготовки и планах разви-
тия, художественный руководитель Ниже-
городского театра оперы и балета имени 
А.С. Пушкина отметил, что у Высшей шко-
лы искусств и дизайна есть перспектива 
стать абсолютным лидером в этой области 
в России.

Пресс-служба ННГУ

сотрудничество в подготовке аБитуриентов
17 марта и.о. ректора Университета Ло-

бачевского Олег Трофимов встретился с 
директорами школ университетского кла-
стера. Встречу посвятили вопросам со-
трудничества по подготовке школьников и 
абитуриентов. Приняли участие проректор 
по учебной работе Александр Князев, про-
ректор по инновациям Михаил Ширяев, 
проректор по молодежной политике Елена 
Чуманкина, декан факультета повыше-
ния квалификации и профессиональной 
переподготовки Анна Руденко, начальник 
управления развития компетенций и ка-
рьерного проектирования Роман Золотов, 
начальник отдела профориентационной 
работы Мария Кисельникова, начальник 
управления профориентации и приема 
абитуриентов Павел Агрба. 

С приветственным словом к собравшим-
ся обратился Олег Трофимов: 

«Если раньше университет ассоцииро-
вался у многих больше с фундаменталь-
ными направлениями науки, то сейчас мы 
уходим и в прикладную плоскость. Это, на 
самом деле, такой дополнительный спектр 
того, что университет может предложить. 
Университет открыт для вас, коллеги!» – 
сказал он. 

Михаил Ширяев рассказал о передовых 
инженерных школах, перспективах раз-
вития данного направления образования. 
Отдельное внимание участники уделили 
вопросам повышения квалификации для 
педагогов школ, взаимодействию универ-

ситета с работодателями, профориентаци-
онному направлению работы. Кроме того, 
Павел Агрба познакомил с новыми прави-
лами приема в 2023 году и особенностями 
поступления в университет.

технологии искусственного интеллекта – в жиЗнь
Университет Лобачевского предста-

вил инновационные разработки в Ни-
жегородском НОЦ. Встреча состоялась 
в Доме народного единства. Участника-
ми стали представители вузов и НИИ 
Нижнего Новгорода, они рассказали об 
исследованиях и разработках, которые 

уже сейчас можно коммерциализировать 
и получать от них прибыль. 

Презентацию Университета Лобачев-
ского для собравшихся провел доктор 
физико-математических наук, профессор 
кафедры информатики и автоматизации 
научных исследований Института ин-

формационных технологий, математики 
и механики ННГУ Лев Афраймович. Он 
представил проекты интеллектуальных 
систем принятия решений, разработку 
которых ведут ученые Университета 
Лобачевского, для различных сфер – 
нефтепереработки, микроэлектроники, 
логистики и ряда других. 

«Университет Лобачевского постоян-
но участвует в подобных мероприяти-
ях, которые организует Нижегородский 
НОЦ. По итогам предыдущих встреч мы 
часто отрабатывали свои проекты до 
конкретных хозяйственных договоров 
и практической работы с партнерами. 
В этот раз мы решили несколько сузить 
тематику и говорили только об интел-
лектуальных системах принятия ре-
шений. Вместе с тем это направление 
само по себе универсальное. Предло-
жения, которые мы сегодня сформули-
ровали, могут быть интересны всем: и 
бизнесу, и промышленности, и госу-
дарственным учреждениям. Наши раз-
работки, основанные на технологиях 
искусственного интеллекта, могут быть 
применены практически в любой сфере 
деятельности. Мы на это сделали став-
ку в этот раз и, я уверен, отклик обя-
зательно будет», – сказал проректор по 
инновациям ННГУ им. Н.И. Лобачевско-
го Михаил Ширяев.

Пресс-служба ННГУ
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симпоЗиум – площадка для оБщения предложили модель транспортировки груЗов с помощью ветра 

13–16 марта в Нижнем Новгороде в 
27-й раз проходил XXVII Международный 
симпозиум «Нанофизика и наноэлектро-
ника». В работе приняли участие веду-
щие российские и зарубежные ученые 
в области наноэлектроники, физики 
полупроводников, физики нанострук-
тур, рентгеновской оптики, зондовой и 
электронной микроскопии. Традицион-
но в работе и организации симпозиума 
участвовали сотрудники ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского. Главный организатор – 
Институт физики микроструктур РАН. 

«Симпозиум «Нанофизика и на-
ноэлектроника» – площадка для обще-
ния, где собираются ведущие научные 
коллективы и обмениваются последни-
ми достижениями. Наши ученые вносят 
неоценимый вклад в развитие по всем 
направлениям научной мысли. В этом 
году программа симпозиума расши-

рена, отдельно выделено направление 
квантовых технологий. Представлено 
большое количество докладов, связан-
ных с проблематикой квантовых вычис-

лений и рентгеновской оптики», – рас-
сказал проректор по научной работе 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского Михаил 
Иванченко.

Центр компетенЦий по углеродному регулированию раЗвивается
Один из ведущих экспертов в России по 

вопросам глобального изменения климата 
(ИГКЭ) Анна Романовская записала видео-
лекцию для слушателей курсов повышения 
квалификации Университета Лобачевского. 
Новый курс дополнительного профессио-
нального образования на базе Универси-
тета Лобачевского, в центре которого тема 
глобального изменения климата, стартовал 
в 2022 году. Его организовал Центр компе-
тенций по углеродному регулированию уни-
верситета. 

Лекция посвящена климатической по-
вестке, в частности тому, что происходит 
в этой сфере на международном уровне и 
в России. Анна Романовская отметила вы-
сокий уровень специалистов Университета 
Лобачевского, которые работают по этому 
направлению: 

«Очень приятно видеть, что компетен-
ции в нашей стране растут быстро, и это 
компетенции хорошего уровня. Глубокая 

проработка вопросов сейчас начинает появ-
ляться в разных регионах и на разном уров-
не. В Нижнем Новгороде, в Университете Ло-
бачевского, есть прекрасные специалисты 
с большим опытом. Это люди, которые уже 
много-много лет посвящают себя работе по 
климатической тематике, поэтому уровень 
компетенций специалистов сопоставим с 
международным. И если эти знания удастся 
передать молодежи, которая подрастает, это 
будет хорошая платформа для будущего на-
шей страны», – отметила Анна Романовская. 

«Участие такого эксперта в наших лекци-
ях, в нашем образовательном контенте – 
это большой плюс. Надеемся, что это будет 
очень полезно для наших слушателей. Пер-
вые курсы мы провели в декабре. В первой 
группе в основном были преподаватели 
Университета Лобачевского. Теперь мы 
планируем эти курсы выводить на внеш-
нюю аудиторию, возможно, даже на феде-
ральный уровень», – рассказал руководи-

тель Центра компетенций по углеродному 
регулированию Университета Лобачевского 
Владимир Ювонин. 

Анна Романовская приняла участие в 
совещании, посвященном экологическому 
развитию России и климатическим изме-
нениям. К разговору присоединились про-
ректор по инновациям Университета Ло-
бачевского Михаил Ширяев, заместитель 
директора ИПФ РАН по научной работе, 
академик РАН Евгений Мареев, первый за-
меститель министра экологии и природных 
ресурсов Нижегородской области Ольга 
Белянина. 

«Уверен, что визит директора Института 
глобального изменения климата и экологии 
имени академика Ю.А. Израэля Анны Рома-
новской даст начало масштабному сотруд-
ничеству. Это очень важно для развития 
компетенций по углеродному регулирова-
нию. Наш профильный центр, созданный в 
прошлом году, активно ведет свою деятель-
ность. Привлечение экспертов подобного 
уровня – большой успех и подтверждение 
признания нашей работы», – подчеркнул 
проректор по инновациям Университета 
Лобачевского Михаил Ширяев. 

Напомним, Центр компетенций по угле-
родному регулированию Университета 
Лобачевского создан в 2022 году в рамках 
стратегического проекта «Комфортная 
окружающая среда» программы стратеги-
ческого академического лидерства «При-
оритет 2030». Это площадка для объеди-
нения ведущих экспертов: преподавателей, 
ученых и экспертов в области управления 
выбросами СО2 – и молодежи. Центр в том 
числе призван помочь российской промыш-
ленности выполнить новые требования за-
конодательства, которые касаются выбросов 
парниковых газов. 

Пресс-служба ННГУ

Ученые Центра трансфера техноло-
гий Университета Лобачевского разра-
батывают способ погрузки и разгрузки 
водных судов за счет скорости ветра на 
больших высотах. Согласно расчетной 
модели, система позволит поднимать 
и перемещать грузы массой до 30 тонн 
без использования подъемных кранов, 
платформ и причалов. В 2022 году раз-
работка получила патент на изобрете-
ние. 

По данным разработчиков проекта, 
возможно использовать подъемную 
силу, которую создает скорость ветра 
30–50 км/час. Для этого груз на аэро-
стате с гелием необходимо поднять на 
высоту не менее километра от земли. 
Затем по принципу маятника с помощью 
лебедок, подъемного блока и управля-
ющих тросов груз переносится на борт 
судна или на сушу. 

«Одно из главных условий работы 
системы – оболочка аэростата в форме 
тарелки. Она обеспечит увеличенную 
грузоподъемность и устойчивость. Мо-
дель экономична и проста, она не тре-
бует дополнительных платформ, судов 
для перевозки или причала. Для управ- ления установкой необходимо участие 

всего трех человек», – рассказал соавтор 
разработки, ведущий научный сотрудник 
Центра трансфера технологий ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского Владимир Пальцев. 

По словам авторов проекта, предло-
женная система транспортировки раз-
рабатывается для случаев, когда требу-
ется перенести груз в короткие сроки, а 
необходимой инфраструктуры для этого 
нет. 

«В связи с огромной протяженностью 
морской границы и множеством рек, 
беспортовая погрузка-разгрузка судов 
особенно актуальна для России. Также 
технология может быть востребована 
в странах Юго-Восточной Азии и Океа-
нии», – сообщил Владимир Пальцев. 

Добавим, что разработка нижегород-
ских ученых отмечена золотой медалью 
на конкурсе изобретений 13-й Междуна-

родной выставки изобретений на Сред-
нем Востоке. Мероприятие проходило 
12–15 февраля в Кувейте с участием 
представителей науки, власти и бизне-
са стран Среднего Востока, СНГ, Евро-
пы и Африки. 

«Особый интерес к разработке про-
явили представители арабских стран. 
Сейчас мы планируем создать прототип 
и продвигать разработку на отечествен-
ном и иностранных рынках. Золотая 
медаль – хороший стимул двигаться 
дальше к коммерциализации проекта», 
– сказал Владимир Пальцев. 

Отметим, что проект реализуется 
Центром трансфера технологий ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского в рамках направ-
ления «Интеллектуальные транспорт-
ные системы» при грантовой поддержке 
Министерства науки и высшего образо-
вания РФ.

Прозрачный и сверхпрочный материал 
для российской космонавтики разработа-
ли химики Университета Лобачевского. На 
сегодняшний день полученный материал 
не имеет аналогов в российской промыш-
ленности. Прозрачность в инфракрасном 
диапазоне и высокая прочность композита 
оксидов магния и иттрия открывает новые 
возможности для производства авиацион-
ных и космических аппаратов, работаю-
щих при интенсивных тепловых и механи-
ческих нагрузках. 

«Для получения прозрачной в ИК-
спектре композитной керамики мы впер-

вые использовали метод микроволнового 
спекания. Технология обеспечивает ультра-
быстрый нагрев со скоростью более 100 
градусов в минуту, а отсутствие нагрева-
тельных элементов позволяет получать чи-
стые материалы и варьировать атмосферу 
спекания», – сообщил автор исследования, 
заведующий лабораторией оптических ке-
рамических материалов химического фа-
культета Дмитрий Пермин. 

По словам нижегородских ученых, пре-
имущества СВЧ-нагрева позволят масшта-
бировать технологию производства при по-
лучении крупногабаритных изделий. 

«Сложность получения ИК-прозрачных ком-
позитов связана с особенностями их микро-
структуры. Зерна, из которых состоит компо-
зит, должны быть в 10–20 раз меньше длины 
волны ИК-излучения. Нужные соотношения 
ученые получили на высокотехнологичных 
СВЧ-генераторах Института прикладной фи-
зики РАН», – сообщил Дмитрий Пермин. 

Добавим, что это совместная разработка 
ученых химического факультета Универси-
тета Лобачевского, Института химии высоко-
чистых веществ РАН и Института приклад-
ной физики РАН.

Пресс-служба ННГУ

соЗдан сверхпрочный материал для космонавтики 
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Работа на р. Керженец в пределах 
Керженского биосферного заповедника

восстановление клеток головного моЗга

раЗраБотка технологии ускорения селекЦии российской пшениЦы

Ученые Института биологии и биоме-
дицины ННГУ им. Н.И. Лобачевского усо-
вершенствовали структуру гидрогелевых 
матриц для восстановления клеток голов-
ного мозга и запатентовали систему оцен-
ки их биосовместимости. Перспективным 
инструментом восстановления головного 
мозга от последствий травм и опухолей яв-
ляются скаффолды – трехмерные биоак-
тивные матриксы на основе гиалуроновой 
кислоты. Конструкции поддерживают ана-
томическую структуру ткани и обеспечи-
вают свободное движение биологических 
жидкостей в зоне поражения. Постепенно 
матрица замещается естественной тка-
нью, восстанавливая функции утраченных 
участков головного мозга. 

Биологи Университета Лобачевского 
выращивали клетки головного мозга на 
скаффолдах, построенных из множества 
наложенных друг на друга решеток, а со-
став скаффолдов дополнили нейротро-
фическими факторами (BDNF, GDNF) и 
белками головного мозга. 

«Похожая на пчелиные соты конструк-
ция позволяет нейронам лучше закре-
пляться на скаффолде, обеспечивая 
свободное прорастание нервной ткани 
и доставку биологических жидкостей. 
Скаффолды созданы на основе моди-
фицированной гиалуроновой кислоты, 
она совместима с клетками нервной си-
стемы, продукты ее распада не токсичны 
для клеток мозга. Также в скаффолды 

включены белковые факторы, они сти-
мулируют рост нейронов, повышают вы-
живаемость нервных клеток, улучшают 
когнитивные способности и долговре-
менную память», – сообщила старший 
научный сотрудник лаборатории по 
разработке методов нейропротекции, 
доцент кафедры нейротехнологий Ин-
ститута биологии и биомедицины ННГУ 
Татьяна Мищенко. 

Разработанные конструкции протести-
рованы на культурах клеток головного 
мозга in vitro и на мышах с черепно-
мозговой травмой in vivo. Результаты 
исследований показали отсутствие ци-
тотоксичности и высокую биосовмести-
мость скаффолдов для клеток головного 
мозга. По словам ученых, это открывает 
многообещающие перспективы в обла-
сти заместительной терапии. 

Разработанный нижегородскими уче-
ными метод комплексной оценки био-
совместимости скаффолдов в 2022 году 
получил патент на изобретение. Техно-
логия повысит эффективность и точ-
ность оценки рисков развития патологий 
и отторжений трансплантата. В планах 
у ученых – дальнейшее улучшение ар-
хитектуры матриц и снижение их цито-
токсичности. 

Добавим, что в исследованиях при-
нимали участие специалисты Сече-
новского университета, Института 
биоорганической химии РАН и ФНИЦ 
«Кристаллография и фотоника» РАН. 
Исследования проводились при под-
держке Министерства науки и высше-
го образования РФ. Результаты были 
опубликованы в издании Frontiers in 
Bioengineering and Biotechnology.

Ученые ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
присоединились к разработке технологии 
ускорения селекции российской пшени-
цы. Исследования реализуются в про-
екте «Хлеба России» Федеральной на-
учно-технической программы развития 
генетических технологий. Они направлены 
на применение генетических технологий 
для ускорения селекции злаковых культур 
(пшеницы и тритикале). Головной исполни-
тель проекта – федеральный исследова-
тельский центр «Всероссийский институт 
генетических ресурсов растений имени 
Н.И. Вавилова» (ВИР). 

Биофизикам Университета Лобачевско-
го предстоит разработать методику лабо-
раторного и полевого фенотипирования 
для ускорения селекции пшеницы, создать 
интегрированную платформу фенотипиче-
ских данных и выявить сочетание геноти-
пических и фенотипических показателей, 
определение которых приведет к повы-

шению эффективности селекции хлебных 
злаков. 

«На основе применяемых нами методов 
оптического имиджинга мы можем не толь-
ко определить такие стандартные харак-
теристики, как высота побегов, площадь 
листьев, сырой и сухой вес растения, но 
также определить активность важнейших 
физиологических процессов – фотосинтеза 
и транспирации. Причем сделать это, не по-
вреждая растение, не выводя его из иссле-
довательского (селекционного) процесса», 
– рассказал заведующий кафедрой био-
физики Института биологии и биомедици-
ны ННГУ им. Н.И. Лобачевского Владимир 
Воденеев. 

С помощью беспилотников со специаль-
ными камерами ученые получают муль-
тиспектральные изображения на разных 
стадиях роста злаков на базе Дагестанской 
опытной станции ВИР. На основе получен-
ных изображений биофизики смогут рассчи-

тать индексы для глубокой оценки состоя-
ния растений. 

С помощью разрабатываемого метода 
удастся выделить признаки, которые бу-
дут использованы для точной оценки ди-
намики роста и реакции растений на раз-
личные внешние факторы – это поможет 
правильно выбрать наиболее перспектив-
ные линии. 

«Разработка позволит выявить маркеры 
важных для сельского хозяйства харак-
теристик растений, к примеру продуктив-
ность, устойчивость к засухе или засоле-
нию, восприимчивость к заболеваниям», 
– сообщил Владимир Воденеев. 

Добавим, что в проекте «Хлеба России» 
участвуют научные группы из целого ряда 
исследовательских центров России.

Пресс-служба ННГУ

Исследовательская группа перед стартом очередной экспедиции 
«Плавучий университет Волжского бассейна»
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Массовое развитие цианобактерий 
в Куйбышевском водохранилище

Исследовательская группа 
в научной лаборатории

Отбор проб зоопланктона на мелководье 
в устьевой области р. Керженец

Гидрохимические исследования коллег 
из МГУ им. М.В. Ломоносова в развернутой на судне лаборатории
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Отбор проб зоопланктона правобережной части Чебоксарского 
водохранилища в районе Чкаловской лестницы

провели оБучающий курс по управлению Беспилотниками

лекЦия по криминалистике для учащихся школы

Старший преподаватель кафедры су-
дебной экспертизы Анастасия Полякова, 
студенты кафедры Полина Буланова и 
Анна Васильева прочитали лекцию по 
криминалистике учащимся 10–11 классов 
школы №21 Нижнего Новгорода. 

На лекции учащиеся познакомились с 
такой наукой, как криминалистика и ее 
структурными разделами, рассмотрели 
состав участников раскрытия и расследо-
вания преступлений. Полина и Анна рас-
сказали ребятам о судебных экспертах и 
самих классах судебных экспертиз, про-
демонстрировали объекты, которые из-
учаются в рамках различных экспертиз. 
Кроме того, Анастасия Васильевна показа-
ла, какими информационными ресурсами 
университета могут пользоваться абиту-
риенты при своем поступлении, за какие 
достижения начисляются дополнительные 
баллы при поступлении.  

«От посещения школы у меня остались 
самые приятные впечатления. Старание 
учеников превзошло мои ожидания: ребя-
та задавали вопросы по поступлению на 
кафедру и по объектам, представленным 
для практики, поблагодарили за лекцию 
и отметили занимательность и ценность. 

Были заметны искренние положительные 
эмоции. Я очень довольна достигнутым ре-
зультатом и уверена, что передача опыта 
старшеклассникам – лучший способ под-
готовить их к скорому началу студенческой 
жизни. Искренне надеюсь, что в следующем 

учебном году мне удастся встретить кого-
нибудь из ребят в числе студентов первого 
курса кафедры судебной экспертизы», – 
поделилась впечатлениями Полина Була-
нова.

Обучающий курс по управлению бес-
пилотными летательными аппаратами 
прошел на базе Военного учебного цен-
тра (ВУЦ) Университета Лобачевского. В 
сборную группу обучающихся вошли дей-
ствующие офицеры воинских частей За-
падного военного округа, преподаватели и 
студенты ВУЦ, представители различных 
организаций. 

Курс содержит в себе несколько моду-
лей, состоящих из теоретической и прак-
тической частей. Инструкторы группы по 
подготовке операторов БПЛА знакомят 
обучающихся с различными типами беспи-
лотных летательных аппаратов, которые 
сейчас применяются в зоне проведения 
СВО, обучают настраивать и применять 
беспилотники. Важный элемент подготов-
ки – формирование понимания, для ре-
шения каких задач БПЛА максимально 
эффективны. 

Команда инструкторов проводит такие 
занятия на территории всей России – от 

Крыма до Архангельска, работают несколь-
ко групп. Обучение ведут специалисты с 
опытом участия в СВО и других военных 
конфликтах. 

«Ранее в ВУЦ при Университете Лобачев-
ского отсутствовала подобная подготовка, так 
как существующие программы не учитывали 
современных тенденций боевых действий. 
Такие понятия, например, как БПЛА, такти-
ческая медицина появились совсем недавно. 
Сейчас благодаря активистам, которые при-

езжают и помогают нам, мы обучаем своих 
студентов азам управления беспилотника-
ми. Это поможет им правильно оценивать 
положение на поле боя, правильно исполь-
зовать аппаратуру и имеющиеся в их рас-
поряжении различные типы вооружений. 
Без учета опыта, полученного в ходе СВО, 
качественно подготовить будущих офицеров 
не получится», – рассказал один из препо-
давателей ВУЦ.

Пресс-служба ННГУ

В рамках программы «Открываем Россию заново» нижегородские планктонологи провели 
мастер-классы по оценке экологического состояния водных экосистем Средней Волги 

для студентов Астраханского госуниверситета им. В.Н. Татищева
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представители уЗБекистана встретились со студентами тренинг для иностранных студентов «пойми меня» 

широкая маслениЦа соБрала гостей

9 марта состоялась встреча Первого 
секретаря Генерального консульства Ре-
спублики Узбекистан Азизбека Разакова 
и представителя Агентства по внешней 
трудовой миграции при Посольстве Респу-
блики Узбекистан в Российской Федера-
ции Отабека Абдулгазиева, руководителя 
Нижегородского сообщества выходцев из 
Республики Узбекистан Анвара Балтаева 
с гражданами Узбекистана, обучающимися 
в вузах Нижнего Новгорода. С российской 
стороны во встрече приняли участие ис-
полняющий обязанности директора депар-
тамента внешних связей правительства 
Нижегородской области Владимир Прелов 
и проректор по международной деятель-
ности ННГУ им. Н.И. Лобачевского Алек-
сандр Бедный. 

В ходе встречи участники обменялись 
мнениями по вопросам, связанным с по-

лучением гражданами Узбекистана обра-
зования в Российской Федерации. Между 
Российской Федерацией и Республикой Уз-
бекистан углубляются связи в области об-
разования, а количество узбекских граждан, 
желающих получить российское образова-
ние, растет.

В своем выступлении проректор по 
международной деятельности Александр 
Бедный подчеркнул, что у Университета Ло-
бачевского есть хороший опыт сотрудниче-
ства с вузами Узбекистана, что говорит об 
устойчивых и динамично развивающихся 
взаимовыгодных отношениях в области об-
разования. 

Студенты рассказали о жизни и 
учебе, поделились планами на буду-
щее, подчеркнув, что российское об-
разование,  получаемые знания по-
могут им в реализации дальнейших 
планов. 

Учащиеся поблагодарили предста-
вителей Генерального консульства и 
подчеркнули, что для них очень важ-
на поддержка со стороны руковод-
ства Республики. Студенты поблаго-
дарили руководство ННГУ за помощь 
и поддержку в вопросах, связанных с 
обучением и пребыванием в универ-
ситете.

25 февраля более 500 студентов ниже-
городских и зарубежных вузов приняли 
участие в масленичных гуляньях на базе 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского. Фестиваль 
«Масленица» прошел в плане образова-
тельного проекта «Послы русской куль-
туры» при поддержке Росмолодежи. В 
фестивале очно и дистанционно приняли 
участие российские и иностранные студен-
ты нижегородских вузов – ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского, НГЛУ им. Н.А. Добролюбо-
ва, НИУ ВШЭ и РАНХиГС. К празднованию 
русской Масленицы в онлайн-формате 
подключились участники из Шанхайского 
университета политических наук и права 
(Шанхай, Китай), Гимназии им. Исидоры 
Секулич (Нови-Сад, Сербия), Русского 
дома в Анкаре (Анкара, Турция), Анато-
лийского университета (Эскишехир, Тур-
ция), Российского общества просвещения, 
культурного и делового сотрудничества в 
Стамбуле (Стамбул, Турция). 

Открыла фестиваль лекция кандидата 
политических наук, доцента, заместителя 
проректора по международной деятельно-
сти Константина Кемаева «История Ниж-
него Новгорода» в конференц-зале Центра 
инновационного развития. Продолжением 
программы стала работа зоны мастер-
классов по росписи матрешек и ложек, 
разыгрывание по ролям русских народных 

сказок, приятным сюрпризом стала кули-
нарная ярмарка с дегустацией блинов. На 
улице программа фестиваля продолжилась 
народными гуляньями с песнями, танцами и 
традиционными русскими играми. 20 команд 
сразились в турнире по городкам, а 5 команд-
победителей получили ценные призы. Тем 
временем у всех желающих была возмож-
ность покататься на традиционных русских 
санях. Завершил фестиваль кинолекторий, 

где участникам показали советский цветной 
музыкальный фильм-сказку «Морозко». 

Организаторами выступили универси-
тетские подразделения: управление по 
молодежной политике, отдел развития 
международного сотрудничества, Институт 
филологии и журналистики, волонтерское 
движение «Интеграция».

Пресс-служба ННГУ

Психолог Центра социально-психологи-
ческого сопровождения студентов ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского Полина Галстян про-
вела тренинг для иностранных студентов 
«Пойми меня». Мероприятие состоялось 
в рамках программы социальных инициа-
тив иностранных студентов «I care – I can» 
(«Мне важно – я могу») и проекта «Видя-
щие сердцем», где иностранные студен-
ты-волонтеры знакомятся со спецификой 
работы с детьми с ограниченными возмож-
ностями здоровья (ОВЗ). 

Иностранные студенты в ходе одного 
из упражнений смогли примерить на себя 

роли незрячего и сопровождающего. Во-
лонтер получил карточку с изображением 
и должен был описать происходящее так, 
чтобы незрячий смог представить карточку 
перед глазами. После подобных упражне-
ний человеку обычно гораздо проще про-
явить эмпатию (умение распознавать эмо-
ции другого человека), так как данная роль 
частично знакома. 

«Проведенный тренинг очень важен, по-
скольку при взаимодействии с «особенны-
ми детьми» очень важен принцип «Не на-
вреди!», и вещи, привычные для человека 
зрячего, могут причинить боль или отторже-
ние для того, кто не знаком с теми или ины-
ми вещами в силу обстоятельств. Еще один 
важный момент – необходимость контроли-
ровать эмоции по отношению к незрячим 
или слабовидящим детям. Подчас выражая 
эмоции, мы забываем о том, что важно не 
«задушить в объятиях» человека, проявляя 
заботу, а дать ему возможность почувство-
вать себя полноценным членом социума, 
несмотря на индивидуальные особенности. 
И в этой связи участники Проекта очень 
благодарны Центру социально-психологи-
ческого сопровождения студентов ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского за организованный 
тренинг и полученные навыки!» – отметил 

автор и руководитель Программы соци-
альных инициатив «I care – I can» («Мне 
важно – я могу»), начальник отдела под-
держки иностранных студентов ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского Дмитрий Медведев. 

Центр социально-психологического со-
провождения студентов ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского действует на базе факультета 
социальных наук. Он создан для поддер-
жания психологического здоровья студен-
тов и профилактики социальных дезадап-
таций. Программа социальных инициатив 
иностранных обучающихся «I care – I can» 
реализуется с целью повышения в обще-
стве толерантного отношения и культуры 
общения с иностранными гражданами, 
снятия барьеров межэтнического обще-
ния, противодействия идеям экстремиз-
ма, расовой нетерпимости и ксенофобии. 
Участники Программы – иностранные об-
учающиеся, разрабатывающие проекты 
социально-культурной направленности и 
реализующие их посредством межкуль-
турного диалога на различных площадках 
Нижнего Новгорода. 

Прессс-служба ННГУ

настольные книги для люБителей охоты представлены на выставке
Фундаментальная библиотека универ-

ситета стала одним из участников сборной 
выставки «Особенности национальной охо-
ты», которая открылась в экспозиционном 
пространстве Музея ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского в начале марта. В числе участни-
ков также Нижегородский государственный 
историко-архитектурный музей-заповед-
ник, Нижегородская государственная об-
ластная универсальная научная библиоте-
ка им. В.И. Ленина и Музей университета. 

Из фонда редких и ценных изданий в 
экспозиции представлены 13 книг, 8 специ-
ализированных журналов и еженедельная 
газета. Это профессиональная охотничья 
литература середины XIX–начала XX века, 
имеющая в то же время большую исто-
рическую и культурную ценность. Такие 
издания – не только руководство, сбор-
ник приемов и правил ведения охоты, но 
и практические наблюдения о природе и 
животном мире. Написанные более ста 
лет назад книги и статьи содержат боль-
шое количество сведений, актуальных 
и для современного охотника. В России 
только в XIX веке было издано несколько 
десятков книг для любителей охоты. Их со-
держание многогранно: различные виды 
охоты, описание следов зверей и птиц, 
уход за собаками, ветеринария, охота в 
разные сезоны, полезные рекомендации 
на каждый месяц, выборка из законов об 
охоте и рыболовстве, личные впечатления 
охотников и многое другое. Одни выходи-

ли из-под пера российских авторов, другие 
были переводной литературой. На выстав-
ке также представлено редкое переводное 
издание 1838 года, самая старая книга из 
демонстрируемых. 

Но и русские книги переводились на 
французский и немецкий языки. Тематиче-
ские издания были высоко оценены совре-
менниками, как отдельными читателями, так 
и различными обществами. Их даже могли 
отметить медалями. Часть популярных книг 
переиздавалась, другая была издана лишь 
однажды и представляет библиографиче-
скую редкость. Одной из задач журнальных 
изданий, большинство из которых содер-
жали красочные иллюстрации, было «по-
ложить начало серьезному отношению к 
охоте и промыслам в России». К примеру, в 
течение четырех лет выходил первый рус-
ский специальный «Журнал охоты», полно-
стью посвященный этому занятию. Издавал 
и редактировал его литератор и охотник 
Г.Е. Мин при активной поддержке писателя, 
общественного деятеля, литературного и 
театрального критика С.Т. Аксакова, автора 
ряда книг и статей о рыбалке и охоте. Из-
данный в 1859 году номер этого журнала 
– самый возрастной экземпляр периодики. 

В таких специализированных журналах 
публиковались материалы о животных, пти-
цах, рыболовстве, особенностях региональ-
ной охоты, охотничьем оружии, собаковод-
стве, коннозаводстве, правила и способы 
промысла, выходящие постановления и 

распоряжения правительства по данному 
виду деятельности, исторические мате-
риалы, посвященные охоте и охотничье-
му оружию. Печатались оригинальные и 
переводные научные и публицистические 
статьи, очерки, рассказы, дневниковые за-
писи. С 1888 года на протяжении многих 
лет в Москве как иллюстрированное еже-
недельное приложение к журналу «При-
рода и охота» издавалась «Охотничья га-
зета» (выставочный экземпляр 1889 года). 
Она пользовалась большой популярно-
стью среди охотников, завоевав славу 
одного из лучших тематических дореволю-
ционных изданий. Здесь также уделялось 
внимание естествознанию, животновод-
ству, рыболовству, промыслам, оружейной 
технике, публиковались разнообразные 
материалы по всем видам охоты, сведе-
ния о наиболее богатых дичью территори-
ях, письма в редакцию и отчеты охотников. 

Посетить выставку и прикоснуться к 
истории национальной охоты можно до 6 
апреля. 
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река под микроскопом 
14 марта – Международный день рек. По 

всему миру проходят акции за сохранение 
рек и их биоразнообразия, против загряз-
нения и уничтожения. Об этом корреспон-
дент студенческой редакции побеседовал с 
ассистентом кафедры экологии Института 
биологии и биомедицины Университета Ло-
бачевского Вячеславом Жихаревым. 

– Чем интересна сфера гидробиоло-
гии? Почему важно и нужно исследовать 
водные ресурсы?

– Гидробиология разнообразна. Наша ис-
следовательская группа под руководством 
доктора биологических наук Галины Шур-
гановой занимается изучением зооплан-
ктона. Это организмы, которые обитают в 
воде и имеют микроскопические размеры. 
Микромир, который в большинстве своем 
не виден человеческому глазу, крайне инте-
ресен. Он живет по своим «экологическим 
законам», порой подчиняется четким за-
кономерностям, он таит в себе еще много 
неизученного и скрытого даже от самых 
мощных микроскопов. Кроме того, наша 
наука имеет множество прикладных аспек-
тов. Актуальными остаются проблемы ка-
чества воды и сохранения биологического 
разнообразия. 

– На протяжении пяти лет вы участвуе-
те в экспедиции «Плавучий университет 
Волжского бассейна», какая у вас цель? 

– «Плавучий университет Волжского 
бассейна» – это комплексный проект по 
изучению текущего и прогнозированию 
будущего экологического состояния водо-
хранилищ Волги и притоков. Такие задачи 
решаются не только крупными учеными, 
но и студентами и аспирантами. В процес-
се экспедиций молодые ученые получают 
практические навыки и умения, которые 
затем успешно применяют в своих исследо-
ваниях. Как правило, сначала мы проводим 
рекогносцировочные исследования, а на 
следующий год уже приступаем к решению 
намеченных задач.

– Каково это – исследовать реки? Это 
похоже на фильмы Кусто? 

– Романтику экспедиций сложно пере-
дать словами. Я с каждым годом все боль-
ше убеждаюсь, что путешествия даже в 
пределах нескольких областей могут дать 
так же много эмоций, как поездки в далекие 
страны. Но важно понимать, что экспеди-
ции – это не только красивый вид за бортом 
исследовательского судна, это большой 
труд, часто в не самых приятных услови-
ях. В экспедициях не до отдыха! Но мы на-
учились совмещать приятное с полезным. 
Наши экспедиции зачастую проходят не в 
таких экстремальных условиях, как у Кусто, 
но в целом похожи. Работа в дождь, ветер и 
волны – неотъемлемая часть почти каждой 
экспедиции. Природа под нас не желает 
подстраиваться!

 – Опишите процесс изучения воды в 
реке.

– Перед каждой экспедицией формирует-
ся план. На местности процесс работы от-
лажен как часы. Работа всегда идет в паре, 
где каждый человек знает свои обязанности. 
Кто-то занимается отбором проб воды, кто-
то зондированием с помощью приборов во-
дной толщи, кто-то фиксирует всю информа-
цию на бумаге или планшете. Так устроена 
работа на одной станции отбора проб. Такая 
работа выполняется примерно за полчаса. 
Но важно понимать, что наши исследования 
охватывают достаточно большую террито-
рию, и часто на одном водном объекте мы 
закладываем 10 станций. Поэтому вылазка, 
например, в устьевую область реки Ветлуги 
порой длится 5 и более часов.

– Удается найти что-то уникальное?
– Помимо стандартных мониторинговых 

данных, из экспедиций часто привозим до-
статочно уникальный материал. Нашей ис-
следовательской группой уже найдено не-
сколько видов, обитающих в реке, которые 
ранее никто не находил на территории не 
только нашей области или европейской ча-
сти России, но и всей Европы в целом. Мой 
коллега кандидат биологических наук Дми-
трий Гаврилко вместе с доктором биологи-
ческих наук Артемом Синевым из МГУ им. 
М.В. Ломоносова описал новый для науки 
вид, который не встречал еще никто на на-
шей планете.

– Куда передаются полученные дан-
ные? 

– На самом деле, экспедиция – это при-
мерно 10–20% объема нашей работы. Все 
собранные пробы воды и данные зондиро-
вания водной толщи поступают в нашу ла-
бораторию. Далее начинается трудоемкий 
процесс работы за микроскопом. Эта работа 
не для всех, она в какой-то степени «ювелир-
ная», порой монотонная, но крайне интерес-
ная. Полученные результаты или находят от-
ражение в научных статьях и диссертациях, 
или передаются заказчикам. Например, мы 
часто выполняем научные исследования для 
Керженского заповедника.

– Как подготовиться к экспедиции? Что 
нужно обязательно знать и взять с со-
бой? Есть ли опасность в самих экспеди-
циях?

– Весь спектр природных катаклизмов мо-
жет застать нас в экспедициях. Но так как 
наша среда – это вода, то необходима смен-
ная одежда и дождевики. И, как мы часто 
шутим, «еще тонна оборудования». Любая 
экспедиция начинается с инструктажа по 
технике безопасности. Работа на воде всег-
да сопровождается рисками, и только выпол-
нение всех правил поможет «выйти сухим 
из воды». Первое и самое главное правило 
– это работа в команде. Мы никогда не дей-
ствуем поодиночке. Наличие средств связи и 
спасательных жилетов  является обязатель-
ным.

 – Микромир нижегородских рек – какой 
он? 

– Микромир рек нашего региона раз-
нообразен. Сотни видов обитают даже в 
небольших реках. Гидробиологическое 
оборудование – уникальные приборы, из-
готовлением которых в мире занимается 
всего несколько компаний. Одна из таких 
мастерских находится в Институте биоло-
гии внутренних вод РАН в поселке Борок. 
Порой необходимое оборудование мы из-
готавливаем сами. Наш самый главный 
прибор – это планктонная сеть. С ее по-
мощью мы отбираем пробы воды. Размер 
ячеек такой сетки позволяет пропускать 
воду, но задерживать микроорганизмы. В 
полевых исследованиях мы часто поль-
зуемся гидрохимическими зондами. С их 
помощью  определяем, например, содер-
жание кислорода в воде, температуру или 
соленость воды. Кроме того, уже в лабо-
раторных условиях наш главный прибор – 
это микроскоп. Хорошая оптика позволяет 
комфортно работать с пробами и помогает 
в идентификации видов. С каждым годом 
увеличивается количество находок так на-
зываемых чужеродных видов. В наших 
реках нами было обнаружено уже более 
десятка организмов. В первую очередь, 
это тропические теплолюбивые виды. В по-
следнее время часто начали встречаться 
трансконтинентальные чужеродные виды, 
которые проникли к нам из Северной Аме-
рики.

– Что вы можете сказать о состоянии 
воды в реке по результатам последних 
исследований? 

– Тенденции, которые мы наблюдаем 
в волжских водохранилищах, протекают 
на фоне глобального изменения климата. 
Повышение температуры воды приводит 
к увеличению минерализации воды, что 
способствует расселению некоторых ви-
дов из Каспийского моря. Мы фиксируем 
увеличение степени эвтрофирования, все 
чаще наблюдаем массовое развитие циа-
нобактерий, которое часто называют «цве-
тением». Все эти процессы связаны с тем-
пературным режимом в нашем регионе и 
количеством органики, которое поступает в 
реки. Конечно же, водные организмы реаги-

руют на все эти изменения. Чище и грязнее 
– понятия очень растяжимые. Грязнее для 
кого? Для водных организмов? Они реаги-
руют быстро, хорошо приспосабливаются 
к изменяющимся условиям среды. Грязнее 
для человека? С точки зрения санитарно-
го состояния, наши реки становятся более 
грязными и менее пригодными к хозяй-
ственно-бытовому употреблению. Но это в 
первую очередь вина человека. Мы можем 
сократить антропогенную нагрузку на реки. 
Методы и четкие шаги предлагаются уче-
ными. Далее очень важен административ-
ный ресурс. 

– Как вы оцениваете экологическую 
обстановку в водоемах Нижнего Новго-
рода?

– Наша исследовательская группа про-
водила исследования многих рек и озер 
нашего региона. Экологическое состояние 
зависит от степени и типа антропогенной 
нагрузки на водный объект. В среднем 
наши озера и реки являются умеренно за-
грязненными. Наиболее загрязненными 
традиционно являются водоемы и водотоки 
урбанизированных территорий. Конечно, 
особое внимание стоит уделить реке Оке. К 
сожалению, сегодня эта река, и в особенно-
сти ее устьевая область, совершенно точно 
входит в десятку самых грязных рек нашей 
страны.

Крупные заводы – это мощные источни-
ки загрязнения рек. Заводские стоки – ис-
точники тяжелых металлов или элементов, 
которые не присущи природным водам. На 
туристических маршрутах основным явля-
ется механическое загрязнение. Бытовой 
мусор сегодня можно встретить во всех ту-
ристических точках не только в городе, но и 
за его пределами.

– Что ждет нас в будущем, если реки 
перестанут изучать и защищать их эко-
логическое состояние?

– Реки стали настоящими водными маги-
стралями. Реки закапывают, убирают в тру-
бы, превращают в водохранилища, изменя-
ют их русло. Это почти никогда не идет на 
пользу рекам, как природным и естествен-
ным объектам. Увеличивается забор воды 
из рек. В конечном счете бездействие может 
привести к истощению водных ресурсов, а 
те, что остались, из-за сильной антропоген-
ной нагрузки могут стать непригодными для 
бытовых нужд.

Мы должны четко понять, что реки – это 
такая же окружающая среда, как и наш двор 
или лужайка на даче. Отношение должно 
быть соответствующее. Если говорить о се-
рьезных источниках загрязнения, то крупные 
предприятия должны основательно модер-
низировать свои очистные сооружения. В 
городах должна работать ливневая канали-
зация, а все стоки – проходить очистку.

 – Какие мероприятия в защиту водо-
емов области проводит Институт биоло-
гии и биомедицины Университета Лоба-
чевского?

– В основном это просветительская де-
ятельность. Через наш Институт проходят 
сотни студентов каждый год. Мы стараем-
ся всем уделить внимание и рассказать не 
только об экологических проблемах, но и о 
путях их решения. Часть студентов принима-
ет участие в научных исследованиях. Неред-
ко к нам за советом приходят и из органов 
местного самоуправления. В преддверии ре-
ализации экологических проектов мы часто 
выступаем экспертами. Наши исследования, 
например, стали основой экологических па-
спортов на многие водоемы нашего города.

 – Как много исследователей из ННГУ 
занимаются вопросом? Сложилась ли 
уже какая-то своя школа в этом направ-
лении?

– Сегодня наша команда сформирова-
лась в Научно-исследовательскую лабора-
торию водных экосистем, которой руково-
дит профессор Галина Шурганова. Ее опыт 
и чуткость позволили задолго до создания 
лаборатории объединить единомышленни-
ков в дружный коллектив нижегородских 
гидробиологов. Сегодня в нашей лаборато-
рии работают как студенты, так и уже состо-
явшиеся ученые не только кафедры ИББМ, 
но и регионов нашей страны. Мы можем с 
уверенностью сказать, что школа нижегород-
ских гидробиологов – одна из самых сильных 
в нашей стране. Прекрасный руководитель, 
дружный коллектив, современное оборудо-
вание и четкое понимание целей и задач – 
вот залог успеха нашей школы.

– Какое самое интересное открытие в 
водах Волги совершено командой гидро-
биологов нашего университета?

– Открытий было много, и все они инте-
ресные. Многолетние исследования водо-
хранилищ Средней Волги, которые прово-
дила и проводит наш руководитель Галина 
Шурганова, стали основой экологического 
мониторинга Горьковского и Чебоксарского 
водохранилищ. Они послужили основой для 

прогнозирования последствий поднятия 
уровня Чебоксарского водохранилища и 
строительства низконапорного гидроузла.

Исследования Татьяны Золотаревой 
рассказали нам о североамериканском 
чужеродном виде Kellicottia bostoniensis 
(Rousselet, 1908). Ее многолетний труд по-
зволил впервые провести анализ количе-
ственного развития и натурализации вида-
вселенца в ряде водоемов нашей области. 

Дмитрием Гаврилко было впервые уста-
новлено влияние зарослей макрофитов на 
пространственное размещение сообществ 
зоопланктона малых водотоков, впервые 
проведен анализ структуры зоопланктоце-
нозов зарослей макрофитов в водотоках на 
основе функциональных признаков видов. 

Мои исследования сосредоточены в об-
ласти гидроэкологии устьевых областей 
притоков водохранилищ Средней Волги. 
Мной впервые выделены сообщества 
зоопланктона в устьевых областях малых, 
средних и крупных притоков равнинного 
водохранилища, а также в устьевых об-
ластях, которые имеют различное мор-
фологическое строение. Установил, что 
вне зависимости от масштаба притока и 
типа устьевой области происходит фор-
мирование особой зоны, которая в связи 
с проявлением краевого эффекта может 
быть охарактеризована как экотон. Мои 
исследования позволили установить, что в 
экотонах отмечается заметное увеличение 
численности, биомассы, разнообразия, ви-
дового богатства зоопланктона. Впервые 
показано увеличение в экотонах функцио-
нального богатства зоопланктона. 

Кроме того, вся наша исследовательская 
группа в результате многолетних иссле-
дований фауны Нижегородской области 
описала не только большое количество на-
ходок редких видов зоопланктона, но и на-
ходки ряда видов-вселенцев, часть из кото-
рых была впервые обнаружена не только в 
нашем регионе, но и в Европейской России 
или в Европе в целом.

– Поделитесь планами на будущее.
– Моя главная мечта сформировалась 

еще на 3-м курсе бакалавриата, когда я 
только знакомился с водным микромиром. 
Наблюдая работу ученых нашей кафедры, 
я и сам захотел внести свой вклад в науку. 
Так я пришел в команду Галины Шургано-
вой. А дальше скромные желания зани-
маться наукой переросли в четкую мечту – 
защитить диссертацию и стать кандидатом 
биологических наук. Мой путь от студента 
до преподавателя кафедры, на которой я 
сам когда-то учился, занял 10 лет. И уже 
через несколько месяцев состоится защита 
моей кандидатской диссертации, а значит 
исполнение этой мечты уже не за горами. 
Уверен, впереди ждут интересные экспеди-
ции и новые открытия!

Алина СМОРОДОВА, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ
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2 и 3 марта студенты и преподаватели 
Арзамасского филиала Университета Ло-
бачевского встретились c членом Союза 
писателей России, автором книг поэзии 
и публицистики Людмилой Федоровной 
КАЛИНИНОЙ. 

Первая встреча прошла в городском 
выставочном зале Арзамаса, пришло 
более 70 человек: студенты, препода-
ватели, служащие музеев и жители го-
рода. Людмила Федоровна открывала 
выставку талантливого нижегородско-
го художника Юрия Ефимовича Деми-
на (1944–2020). Надо сказать, что она 
была инициатором и составителем этой 
выставки, ставшей для арзамасцев бес-
ценным подарком, ведь мы выставок 
такого талантливого мастера не виде-
ли. Ю.Е. Демин – художник с высшим 
образованием, он наш земляк с глубо-
кой привязанностью к своим корням, 
богатым жизненным опытом, широкими 
интересами, о чем свидетельствуют его 
работы. Л.Ф. Калинина познакомила 
студентов с их совместным с художни-
ком Ю.Е. Деминым альбомом «Поэзия 
нижегородских улиц» и ввела в творче-
скую мастерскую художника. 

спасиБо За интересное оБщение

научно-практическая конференЦия в год педагога и наставника

Представить все 150 работ невозможно, 
но было самое главное для студентов – бу-
дущих преподавателей литературы: анализ 
образной составляющей художника. Осо-
бенно тронул рассказ Людмилы Федоровны 
о том, как рождались картины «Солдатские 
вдовы», «Детство» на материале родного 
села Саблуково Арзамасского района. Не-
забываемы яркие циклы графических работ 
«Старый Нижний», «Пушкинское Болдино», 
портреты близких художнику людей. Мы уз-
нали, с какой целеустремленностью рабо-
тал художник, увидели, что он освоил мно-
жество техник. Здесь и масло, и графика в 
технике уголь и сангина, и тончайшие аква-
рели, и лаконичные офорты, и живописная 
пастель… Очень хорошо, что еще не раз на 
эту замечательную выставку придут наши 
студенты и школьники по Пушкинской кар-
те. Выставка Ю.Е. Демина пользуется боль-
шим интересом у арзамасцев, об этом сви-
детельствуют записи в выставочном зале и 
местные СМИ.

На следующий день встреча Л.Ф. Кали-
ниной со студентами и преподавателями 
cостоялась уже в стенах вуза (на фото). 
Артистично, ярко рассказала Людмила Фе-
доровна о работе над своей книгой очерков 
о выдающихся литераторах – уроженцах 
нижегородского края «До слез любя страну 
родную…». Это очень важно для студентов, 
которые, работая над рефератами, дипло-

мами, учатся анализировать творческий 
процесс классиков. В устном повествова-
нии Людмилы Федоровны писатели пред-
стали со всеми своими особенностями, 
ожили их произведения. Важно то, что ав-
тор этой замечательной книги Л.Ф. Кали-
нина – патриот земли нижегородской. Она 
постоянно проводит творческие встречи, 
в ходе которых рассказывает студентам и 
жителям города о творчестве и жизни из-
вестных деятелей искусства нашего края. 
Ее публицистику можно назвать увлека-
тельной прозой, а устное изложение – до-
ступным, насыщенным интересными де-
талями. Это говорит о таланте и широкой 
эрудиции писателя.

Конечно, мы не могли отпустить поэта 
без чтения своих стихов. Признаюсь, наши 
студенты крайне редко вживую встречают-
ся с писателем, который широко публику-
ется в литературных журналах, руководит 
работой газеты, активно участвует в обще-
ственной жизни региона. Самое большое 
впечатление – эмоциональное чтение 
автором своих стихов. Мы благодарны 
Людмиле Федоровне за две такие про-
никновенные, неповторимые встречи, по-
даренные нам книги и газеты. И, конечно, 
надеемся на новые встречи.

Ю.А. КУРДИН,
к.ф.н., доцент

книги гайдара воспитывают доБроту и отЗывчивость

Аркадий Петрович Гайдар – любимый 
писатель советских ребят –  прожил корот-
кую, но яркую жизнь. Знают ли сегодня его 
произведения современные дети, читают 
ли студенты книги Аркадия Гайдара? К со-
жалению, очень мало. Может, потому, что 
родители выросли в наше время и уже не 
читали книги А. Гайдара, а может, школьная 
программа по изучению его произведений 
сведена к минимуму. Вопросы о предан-
ности, отзывчивости, храбрости, доброте, 
любви к Родине, которые задает писатель, 
актуальны и в наше время. Поэтому для 

историко-филологического факультета Ар-
замасского филиала Университета Лоба-
чевского, который готовит учителей русско-
го языка и литературы, важно, чтобы книги 
Аркадия Гайдара не были забыты. Писатель 
каждым своим произведением утверждает: 
«Жизнь хороша! Но право на эту хорошую 
жизнь нужно заслужить своим активным уча-
стием в ней, своим вкладом в общее, всена-
родное дело. И ты, маленький гражданин, 
должен посильно участвовать в нем вместе 
со взрослыми». 

23 декабря 2021 года в Арзамасском фи-

IV Всероссийская научно-практическая 
конференция с международным участи-
ем «Актуальные проблемы современной 
педагогической науки: взгляд молодых ис-
следователей» состоялась в Арзамасском 
филиале ННГУ им. Н.И. Лобачевского. Она 
проходила в смешанном формате. Участво-
вали более 220 человек. Среди них: пред-
ставители Уральского государственного 
педагогического университета, Гомель-
ского государственного университета им. 
Ф. Скорины (Белоруссия), Омского государ-
ственного педагогического университета, 
Мозырского государственного педагоги-
ческого университета им. И.П. Шамякина 
(Белоруссия), Псковского государственного 
университета, Липецкого государственно-
го педагогического университета им. П.П. 
Семенова-Тян-Шанского и другие. 

В приветственном слове декан психоло-
го-педагогического факультета, кандидат 
психологических наук, доцент Юрий Бо-

лотин обозначил важность и актуальность 
проведения подобных мероприятий в Год 
педагога и наставника, который призван 
сохранить и приумножить лучшие научные 
традиции, повысить интерес молодежи к пе-
дагогической профессии. 

На пленарном заседании были заслушаны 
доклады доцентов кафедры дошкольного и 
начального образования, к.п.н. Юлии Рос-
совой «В.П. Вахтеров – самородок земли 
Нижегородской», Натальи Фоминой «Под-
вижническая деятельность К.Д. Ушинско-
го: связь времен», к.ф.н. Елены Жестковой 
«Воспитание чтением: к вопросу о форми-
ровании нравственного сознания младших 
школьников», школьников и студентов: Коря-
киной С.В., ученицы 11 класса МОУ «Сред-
няя общеобразовательная школа № 7» ГО 
«Котлас» Архангельской области «Взгляд 
молодых людей на проблемы семьи и ее 
функционирование в современной России» 
(научный руководитель – учитель обществоз-

нания Яхлакова О.В), Воробьевой А.А., ма-
гистранта Арзамасского филиала ННГУ «О 
формировании ответственности как лич-
ностного качества современного младшего 
школьника» (научный руководитель – к.п.н., 
доцент Татьяна Наумова), студентов Еме-
льяновой Е.П., 2-й курс, «Сказки народов 
Поволжья как средство формирования 
нравственных ценностей» (научный руко-
водитель – к.п.н., доцент Наталья Фомина), 
Суровой А.Н., 5-й курс, «Формирование 
основ гражданской идентичности у детей 
старшего дошкольного возраста в процессе 
прогулок» (научный руководитель – к.пс.н., 
доцент Ирина Самохвалова). 

В ходе секционных заседаний рассма-
тривались вопросы, касающиеся роли на-
уки, искусства и образования в развитии 
личности, психолого-педагогического со-
провождения образовательного процесса 
в образовательных организациях общего, 
профессионального и дополнительного 
образования, инновационных технологий 
дошкольного и начального образования, 
проблем и путей решения образователь-
ных и профессиональных стандартов, 
актуальных проблем менеджмента в об-
разовании. 

На конференции были организованы 
мастер-классы для будущих педагогов ве-
дущих преподавателей кафедры дошколь-
ного и начального образования – доцента 
Татьяны Наумовой «О развитии навыка 
скорочтения у детей 6–7 лет в условиях 
дополнительного образования», будущих 
педагогов дошкольного образования: 
«Развитие творческого потенциала педа-
гога», подготовленный преподавателем 
Павловского автомеханического технику-
ма им. И.И. Лепсе Бахаревой А.П. и соци-
альным педагогом Шабашовой П.В.

Пресс-служба ННГУ

лиале Университета Лобачевского старто-
вал социально-просветительский проект 
«Гайдароград», разработанный кафедрой 
русского языка и литературы (руководитель 
проекта – О.В. Никифорова). Цель проекта 
– привлечь внимание студентов и школьни-
ков к жизни и творчеству писателя; исполь-
зовать творческое наследие А.П. Гайдара в 
гражданском и патриотическом воспитании 
учащихся; формировать гражданскую ак-
тивность молодежи; использовать творче-
ское наследие А.П. Гайдара в гражданском 
и патриотическом воспитании молодежи; 
приобщать молодежь к чтению произведе-
ний А.П. Гайдара.

В течение 2021–2023 гг. проведена серия 
мероприятий с целью развития интереса 
к творчеству А.П. Гайдара, воспитания па-
триотизма на примере жизни и творчества 
писателя: учебно-просветительский утрен-
ник для иностранных студентов из Туркме-
нистана и Узбекистана «Я учусь в городе 
Гайдара», библиосумерки «Читаем Гайда-

ра» (конкурс чтецов), литературный дозор 
«Военные тайны Гайдара» (анализ мужских 
образов), литературная горница «За голубой 
чашкой» (анализ женских образов), учебно-
просветительский круиз «Гайдаровскими 
дорогами» (экскурсия по городу Арзамасу), 
пионерская зорька «Взвейтесь кострами!», 
интерактив «Юбилеи гайдаровских книг», 
аквариум «А.П. Гайдар: добрый гений или 
коварный злодей?» и другие.

Отвечая на вопрос: «Нужен ли сейчас на-
шей школе Гайдар?», студенты Арзамасского 
филиала Университета Лобачевского едино-
душны. Безусловно, нужны добрые и умные 
книги Гайдара, стремление в «дальние стра-
ны», напоминание звона кремлевских часов о 
том, что надо «любить и беречь эту огромную 
счастливую землю, которая зовется Советской 
страной». Произведения А.П. Гайдара явля-
ются одним из действенных средств духовно-
нравственного и патриотического воспитания 
современных школьников и студентов, учат 
добру, коллективизму, помощи людям, стойко-

сти в преодолении трудных жизненных ситу-
аций, смелости, совестливости, воспитывают 
патриотизм, доброту, сострадание, уважение 
к старшим людям.

О.В. НИКИФОРОВА, 
к.ф.н., доцент
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навстречу ЗвеЗдам! хочу Быть с муЗыкой и друЗьями

Ежегодно во второе воскресенье мар-
та отмечается Международный день пла-
нетариев. Корреспонденты студенческой 
редакции Медиацентра ННГУ заглянули в 
далекий космос, посетив Нижегородский 
планетарий. 

В этом году планетарии подводят итоги 
вековой истории. В 1923 году в Йене на оп-
тическом заводе фирмы Carl Zeiss постро-
или первый универсальный проекционный 
модуль «Планетарий». Поэтому в 2023 году 
отмечается знаменательная дата – столе-
тие планетариев.

Мы отправились в Нижегородский плане-
тарий им. Г.М. Гречко. К слову, здесь побы-
вали многие космонавты СССР и России. 
Интересно рассказывали, делились опытом 
полетов в космос. 

У Нижегородского планетария в этом году 
тоже юбилей – 75 лет. С 1948 по 2005 годы 
большой звездный зал размещался в хра-
ме Благовещенского монастыря. Позже, в 
2007 году, для планетария построили типо-
вое здание. Временно планетарий «пересе-
лился» в НГПУ им. К. Минина, потому что в 
«храме небесных тел» идет ремонт. 

– Мы приглашаем ограниченное количе-
ство желающих. Но, несмотря на то что сей-
час проводим сеансы в Мининском универ-
ситете, люди часто приходят. Космос, небо 
интересуют и старых и малых, и это радует.

В планетарии проводятся уроки астроно-
мии. Зал демонстраций состоит из свода 
или купола и машины, расположенной в его 
центре, которая проецирует различные не-
бесные объекты. Этот механизм имитирует 
небо, ориентируясь на дату и место наблю-
дения.

В Нижегородском планетарии есть про-
граммы для взрослых и детей. Ведущий по-
казывает и рассказывает о наблюдаемых в 
этот сезон созвездиях, о видимости планет, 
учит находить созвездия на небосводе. Так 
что планетарий – это и здание с телескопа-
ми и учеными, но и шоу с небесными тела-
ми – звездами. 

Некоторые программы планетария пред-
усматривают еще и посещение музея 
«Астрономический кабинет» в Нижегород-
ском педуниверситете им. К. Минина, об-
серватории. Там появляется возможность 
заглянуть в окуляр телескопа и подняться на 
наблюдательную площадку, расположенную 
на крыше, чтобы на настоящем небе поис-
кать звезды и созвездия, с которыми участ-
ники программы познакомились ранее.

Кстати, задавайте лекторам вопросы, для 
них это важно. И, как любые рассказчики, 
они ждут интересные вопросы. 

– Хорошо, когда посетитель знает, о чем 
хочет спросить, но хочет знать больше, – го-
ворит сотрудник планетария Василий Чуфа-
рин (на фото сверху). – Часто приходят гости 
с вопросами, как выбрать телескоп, что та-
кое черные дыры, есть ли жизнь на Марсе 
и вне нашей Солнечной системы. Для меня 
это важные вопросы, стараюсь со всей пол-
нотой ответить.

Попасть в планетарий просто – надо всего 
лишь купить билет на одну из программ. А вот 
как устраиваются в планетарий на работу? 
Кто трудится в планетарии? Физики, астроно-
мы (не путать с астрологами), ведущие? 

В планетарии работают специалисты раз-
ного рода. Одни владеют информацией о 
космонавтике и освоении космоса, другие 
занимаются звездным небом, а третьи, на-
пример, могут рассказать про космический 
мусор. А еще Нижегородский планетарий 
знаменит тем, что производит полнокуполь-
ные программы.

– Это наша приоритетная работа, – уточ-
няет Василий Чуфарин. – Мы постоянно за-
нимаем призовые места. 

Кстати, о космическом мусоре. На вопрос: 
«Существует ли угроза из космоса?» – Васи-
лий ответил:

– Основная опасность – это космический 
мусор, – расшифровывает свой ответ Васи-
лий. – Наш специалист Леонид Еленин об 
этом часто рассказывает в своих лекциях. Он 
написал на эту тему фантастическую книгу.

Василий Чуфарин занимается астрофото-
графией. Она его и привела в планетарий. 
Василий работает здесь с 2021 года.

– Искал опытных людей, знающих теле-
скоп. Мне нужно было его юстировать (уста-
новить все оптические поверхности на свои 
расчетные места). Во время общения начал 
снимать на крыше планетария. Мне откры-
лись новые инструменты.

Василий изучил оборудование планета-
рия, начал работать с парком телескопов, 
обсерваторией. И постепенно интерес вы-
лился в трудовые отношения. 

– Хотелось быть волонтером, – вспомина-
ет Василий Чуфарин, – а мне предложили 
должность в планетарии. Мне интересно об-
щаться и делать то, что умею, знаю. Я пре-
вратил свое хобби в работу. Руководство по-
могает, и я стараюсь работать ответственно.

Чем-то похожа эта история на жизненный 
путь лектора Никиты Капитанова (на фото 
внизу). Его в планетарий также привел дав-
ний интерес к небу. 

– Рассказываю людям о себе, о своем 
интересе к небу, – вспоминает Никита. – 
Конкретных знаний поначалу у меня было 
немного. Даже звездное небо почти не 
знал. Кроме Ковша и Кассиопеи, я бы ни-
чего не нашел.

Со временем Никита, можно сказать, 
прошел обучение в планетарии и стал чи-
тать лекции и наблюдать за звездами. А 
еще новому сотруднику стало интересно го-
товить различные квесты. Он сам придумы-
вает и проводит программы по станциям. 

– Миссия работников планетария за-
ключается в том, чтобы популяризировать 
астрономию, – считает Никита Капитанов.

Само слово «космос» Никите кажется 
довольно непонятным и банальным. Из-за 
того, что каждый человек под ним подраз-
умевает что-то свое. Гораздо больше ему 
нравится термин «вселенная», и добавля-
ет: «А если конкретизировать, то мы имеем 
дело с наблюдаемой вселенной».

– Есть прекрасная книга «Вселенная, 
жизнь, разум» Иосифа Шкловского. Может 
показаться, что она про все и сразу. До та-
кой степени обширно подано, что можно по-
думать, что не рассказано  ровным счетом 
ни о чем.

Если Вселенная бесконечна, то разве 
само это не повод разузнать о ней? По-
знакомиться с историей полетов в космос, 
научиться определять созвездия, понаблю-
дать за жизнью звездного неба. Благодаря 
планетариям и людям, что там работают, у 
каждого из нас есть место, в котором обо 
всем этом расскажут. 

Кьяра ПОРХУНОВА, Макс ШВеДОВ, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ

В Университете Лобачевского актив-
но действуют кружки студенческой ху-
дожественной самодеятельности, у нас 
есть свои таланты – певцы, танцоры, 
дизайнеры… Второкурсница Института 
филологии и журналистики Анастасия 
Волгунова – диджей. Кто это, диджей? 
Если кратко – это хороший музыкант, 
создающий людям позитивное настрое-
ние, подбирая музыку на вечеринке.

Все началось на мастер-классе по 
диджеингу, который проводился на 
университетском форуме «Старт». Там 
Настя заинтересовалась работой с 
аппаратурой. Уже через месяц отпра-
вила заявку в «Школу креативных ин-
дустрий» для профессиональной подго-
товки по направлению «диджеинг».

– Я никаких надежд не питала, – по-
делилась Настя, – потому что конку-
ренция огромная. По итогу, меня взя-
ли, и я просто прыгала от радости по 
квартире. Поняла, вот прекрасный слу-
чай, который изменит мою жизнь, так и 
случилось. 

С детства Настя занималась вока-
лом, танцами и фортепиано. В первом 
семестре первого курса она попробо-
вала себя в хоре ННГУ. Благодаря му-
зыкальному образованию у нее было 
преимущество при подаче заявки. Ото-
брали двенадцать ребят (на четырех 
преподавателей). Настя обучалась у 
нижегородского диджея Katrin Kova. По-
сле первого месяца прошел контроль-
ный срез, где нужно было отыграть 15 
минут. Первый сет (время игры) был 
очень волнительным. Не обошлось и 
без ошибок. В конце музыка резко пре-
рвалась. 

– Никогда не забуду это ощущение – 
меня всю трясло, и я начала плакать. 
Но я доиграла оставшиеся три минуты. 
Мы все учимся на своих ошибках, по-
этому больше такого не случалось. 

Первый двухчасовой сет перед боль-
шой аудиторией Настя играла в августе 
в Milo Concert Hall. С того момента в 
жизни студентки постепенно начали ис-
чезать выходные.

– В будние дни – учеба, а в выходные 
еду играть. Я молодой диджей, хочет-
ся побольше опыта набраться, поэтому 
часто беру побольше сетов. В таком 
ритме очень важен отдых. Если бы я 
давала совет начинающим диджеям, то 
советовала бы отдыхать. 

В этом учебном году Настя столкну-
лась с нехваткой сна. Но, как утверж-
дает студентка, она старается ходить 
на все пары, хоть и не всегда удается. 
«Чувствую себя свежей только ко втор-
нику». Но Настя уже привыкла. Един-
ственный выходной день сейчас – вос-
кресенье. Это время она отводит для 

сна, просмотра сериалов и встречи с 
друзьями. 

– Диджеинг – это энергозатратно, по-
тому что ты даришь людям эмоции. Чув-
ствуется так, будто люди – телефон, а 
ты – зарядка. Под конец сета ощущаешь 
себя на ноль процентов. На разогреве 
диджей играет музыку, чтобы подгото-
вить публику к выходу артиста. 

Сейчас Настя – резидент Milo Concert 
Hall. Перед каждым сетом она ищет но-
вую селекцию, потому что играть один и 
тот же плейлист не в ее правилах. Настя 
делает мини-заготовку и отбирает музы-
ку на платформах Soundcloud, Spotify, 
Яндекс и иногда ВКонтакте. Кроме того, 
важный элемент подготовки – цельный 
образ.

– Я достаточно долго выбираю одежду, 
прическу и макияж, потому что внешний 
вид – это очень важно. Люди идут полу-
чать позитивную энергию, и именно дид-
жей дарит ее аудитории своей музыкой, 
харизмой и образом. 

За 7 месяцев диджеинга Настя успе-
ла выступить на разогреве у Yanix, ST, 
Rocket и Molodoy Platon. 11 марта в Ниж-
ний Новгород приезжал Chippon – дид-
жей Secret Room в Москве. Milo Concert 
Hall анонсировал тусовку с ним и еще 
двумя диджеями, в том числе с Настей. 

В Нижнем Новгороде диджеи знают 
друг друга и замечают новеньких в своей 
индустрии. Журналистика тоже помога-
ет в диджеинге, потому что здесь нужна 
коммуникабельность. Благодаря этому 
Настя познакомилась с музыкантами 
из нижегородской группы «Метро Горь-
ковское». Еще она назвала нескольких 
диджеев, за чьим творчеством следит – 
Fred Adain, Karolina Vibe, Niubii, Skrillex, 

Karina Istomina и уже знакомые из «Ме-
тро Горьковское».

– Например, кумиром я могу назвать 
Лешу Миронова, диджея из Санкт-
Петербурга. У нас с ним похожие се-
лекции, но иногда я могу играть не так, 
как хочется, хотя стремлюсь к этому. 
Что касается объединений, то я дви-
гаюсь как самостоятельный артист. В 
любом случае я резидент Milo Concert 
Hall, а это одна большая дружная се-
мья. Ребята от Университета Лобачев-
ского тоже звали меня играть, и я была 
диджеем на «Halloween», «Ночь перво-
курсника» и на гала-концерте «Осенних 
дебютов». 

Во многом именно тяга к тусовкам 
послужила становлению Насти как дид-
жея. Она приходила туда ради обще-
ния, послушать музыку и зарядиться 
энергией.

– Хочется продолжать играть и появ-
ляться на новых площадках со своими 
музыкальными находками. Мне посту-
пали предложения играть и в других го-
родах, поэтому было бы круто съездить 
и пообщаться.  

В этом году День диджея как профес-
сиональный праздник  буду отмечать 
впервые. Хочу быть с музыкой и дру-
зьями, чтобы максимально зарядиться 
энергией. 

Юлия ШУМКОВА, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ
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 поБеда в командном Зачете по лыжным гонкам

шахматисты держат марку

человек, преданный исторической науке

12 февраля на девяносто втором году жиз-
ни скончался доктор исторических наук, про-
фессор Евгений Васильевич КУЗНЕЦОВ.

Он родился 9 октября 1931 г. в г. Бор Горь-
ковской области в семье служащих (отец 
– бухгалтер в учреждениях МВД, мать – учи-
тельница начальных классов). В 1932 г. семья 
переехала в г. Горький. В областном центре в 
1955 г. окончил с серебряной медалью сред-
нюю школу и поступил на открытый в Горьков-
ском  университете в 1946 г. историко-фило-
логический факультет. В структуре факультета 
тогда было четыре кафедры: две (по истории 
СССР и всеобщей истории) – на историче-
ском и две (по литературе и русскому языку) 
– на филологическом отделениях. Наиболее 
сильной была кафедра всеобщей истории, 
ею руководил декан, член-корреспондент АН 
СССР С.И. Архангельский. Во время учебы 
на историческом отделении Кузнецов выде-
лялся серьезным отношением и творческим 
освоением читаемых  курсов, упорством в 
изучении иностранных языков. Это отмечали 
все его сокурсники.

Окончив в 1955 г. университет с отличием, 
Кузнецов поступил в аспирантуру по кафе-
дре всеобщей истории к С.И. Архангельско-
му, крупнейшему специалисту по истории 
средневековой Англии, который  стал его 
научным руководителем. 

Кандидатская диссертация по истории 
общественно-политической  борьбы в Англии 
XV века была закончена досрочно и успешно 
защищена в 1959 г. Молодой кандидат наук 
был оставлен на кафедре. Профессиональ-
ная деятельность Е.В. Кузнецова начиналась 
в сильной научной среде. Ярким ученым 
был профессор Н.П. Соколов, завкафедрой 
с 1958 г. Он поддерживал Кузнецова в разра-
ботке английской проблематики, одновремен-
но привлек его к изучению истории религии 
и развитию атеистической мысли. Ни у кого 
в университете и на факультете не было со-
мнений в том, что после Соколова заведовать 
кафедрой должен Кузнецов. На этом посту он 
был в 1969–1976 годах: читал общие курсы по 
Средним векам, истории южных и западных 
славян, стран Азии и Африки, разработал и 
прочитал серию спецкурсов на религиозные 
темы, по атеизму, вел лекционно-пропаган-
дистскую и организационную работу по этой 
проблематике за пределами факультета, под 
его руководством и с его участием работал 
«Клуб атеистов» и т.д.

С 1953 по 1971 годы факультетское руко-
водство было у  представителей филологи-
ческого отделения. Успешно работали три 
литературные кафедры, две лингвистические, 
структурировались дисциплины исторической 
лингвистики,  отделения прикладной лингви-
стики. Историческое отделение было осла-
блено смертью С.И. Архангельского, уходом 
с факультета других «отцов-основателей», а 
историков всегда считали «борцами идеологи-
ческого фронта». С конца 60-х годов секретарь 
факультетского партбюро, заведующий кафе-

дрой всеобщей истории доцент Е.В. Кузнецов 
стал определяющей фигурой на историко-фи-
лологическом факультете. 

В 1971 г. решением руководства университе-
та он был назначен деканом и проработал на 
этом посту два срока, с 1971 по 1981 годы, и 
одновременно руководил кафедрой всеобщей 
истории. Эти годы назовут «Эпоха Кузнецова», 
«Режим декана Кузнецова», сам декан – «Де-
сятилетие диктатуры Кузнецова». Совмещая 
усложнившуюся административную работу, 
Евгений Васильевич  форсировал завершение 
докторской диссертации на тему «Движение 
лоллардов в Англии конца XIV–XVII веков» (о  
социальной борьбе в феодальной Англии). В 
1973 г. диссертация была успешно защищена 
в Москве. Кадровая ситуация на историческом 
отделении улучшалась – прошла серия защит  
диссертаций «своими» преподавателями. При-
глашаемые доктора наук из ведущих научных 
центров, столичных и других университетов со 
своими спецкурсами и семинарами помогали 
активизировать исследовательскую работу по 
многим направлениям исторической науки сре-
ди талантливых студентов. Совершенствованию 
учебного процесса, считал декан, будет способ-
ствовать разделение исторических кафедр. В 
1974 г. появились две кафедры по отечествен-
ной истории (дореволюционного и советского пе-
риодов), в 1975 г. – две кафедры по зарубежной 
истории: Древнего мира и Средних веков и новой 
и новейшей истории. У Кузнецова сложилось 
мнение о целесообразности разделения самого 
факультета на филологический и исторический. 
Разделение произойдет позднее, в 1986 г.

К середине 70-х годов – 9 кафедр, отделе-
ние прикладной лингвистики… Декану в своей 
работе требовалось учитывать эту усложнив-
шуюся структуру факультета, возросший сту-
денческий контингент. У историков и филоло-
гов в два раза увеличился набор на дневное 
отделение (50 и 50), по 50 человек набирали 
на вечернее и по 75 – на заочное отделения. 
Кроме того, вовлекать в студенческую жизнь 
пришлось и учащихся из Таджикистана и Тур-
кмении, появившихся на факультете по так 
называемому «целевому направлению». Все 
подразделения факультета работали  с таким 
составом студенчества. 

В 1976 г. Кузнецов совершил резкий поворот 
в своей административной и научной деятель-
ности. Обладая большими полномочиями, он 
возглавил кафедру дореволюционного периода 
истории России (тогда она называлась иначе). 
В программу читаемых курсов были включе-
ны более ранние периоды, от Древней Руси 
до XVIII века, что потребовало изменения и 
кадрового состава. Сам декан читал историю 
древней и средневековой Руси, выделяя общее 
и особенное в этой истории,  оценивая место 
Руси в европейском сообществе. Такой широ-
ты в представлении истории России не давал 
никто из его  предшественников на кафедре 
отечественной истории. Владея иностранными 
языками (английским, немецким, латинским), 
Кузнецов начал разрабатывать сложнейшую 

проблему этногенеза славян вообще, вос-
точных – в особенности, тесно контактируя с  
лингвистическими кафедрами факультета.

В 70-е годы по всем показателям своей 
работы факультет не раз занимал первое и 
призовые места в социалистическом сорев-
новании между факультетами университета. 
Как  прирожденный лидер, Кузнецов под-
нял историко-филологический факультет на 
должную высоту. Накануне перестройки «Ре-
жим Кузнецова» был ликвидирован, в февра-
ле 1984 г. в порядке перевода Евгений Васи-
льевич перешел на должность заведующего 
кафедрой истории СССР в пединститут им. 
М. Горького (ныне – педагогический универ-
ситет им. К. Минина), работал там до 1995 г., 
в 1995–2020 годы – профессором кафедры 
истории России в Арзамасском государ-
ственном педагогическом институте им. А.П. 
Гайдара (с 2012 г. – Арзамасский филиал ННГУ).

Где бы ни работал Евгений Васильевич 
Кузнецов, в отношении гуманитариев он ста-
рался следовать принципам своих учителей 
– привлекать студентов к исследовательской 
работе, пусть в разном объеме и разного 
жанра, и развивать их творческое начало. О 
результатах такой позиции свидетельствуют 
ученики, подготовленные им и по англовед-
ческой, и по российской тематике.

Государство оценило работу профес-
сора-историка, наградив его медалью 
«За доблестный труд», присвоив звания 
«Заслуженный  работник высшей школы 
Российской Федерации» и «Почетный ра-
ботник высшего профессионального обра-
зования Российской Федерации».

Как человек, до конца преданный науке, Ев-
гений Васильевич Кузнецов оставил огромное 
наследие, опубликованное (более 200 работ, 
в том числе несколько монографий) и неопу-
бликованное ( личные фонды в государствен-
ных архивах области).

Пусть сохранится о нем светлая память!
              

 Н.Н. ТОЛСТОВА,
кандидат исторических наук,

по поручению Совета ветеранов ННГУ

Сборная университета победила 
в командном зачете на Универсиаде 
по лыжным гонкам. На протяжении 
двух дней спортсмены боролись за 
награды. 

В индивидуальной гонке на 5 км 
1-е место занял студент 1-го курса 
факультета ФКС Университета Ло -
бачевского Никита Архипов. Сре -
ди девушек отличилась Валерия 
Комиссарова, которая стала сере -
бряным призером в гонке на дис -
танции 3 км. 

В эстафетах 3x3 км у девушек и 4x5 
км у юношей победу одержали сту-
денты Университета Лобачевского. 
На 2-м месте сборная НА МВД Рос-
сии, 3-е место – у ННГАСУ.

Н. УСТЮХОВА

Наша сборная по шахматам ста-
ла бронзовым призером Универсиа-
ды–2023. В соревнованиях приняли 
участие студенты вузов Нижнего Новго-
рода и области. Университет Лобачев-
ского представляли кандидат в мастера 
спорта (кмс) Никита Фролкин (ИББМ, 
2-й курс), Леонид Васильев (радиофак, 
4-й курс), Евгений Деулин (ИИТММ, 1-й 
курс), Александр Висенте (ИББМ, 3-й 
курс), Диана Талхина (факультет соци-
альных наук, 4-й курс). 

Для этих шахматистов соревнования 
стали дебютными. Сборная команда на-
шего университета многие годы была чем-
пионом в шахматах. В новом учебном году 
состав сборной обновился. В конце февра-
ля спортсмены прошли отбор на соревно-
ваниях по шахматам на спартакиаде ННГУ 
и региональном этапе чемпионата студен-
ческих спортивных клубов России (ССК). 
Лучшие шахматисты будут представлять 
вуз на соревнованиях различного уровня. 

На Универсиаде–2023 команда прояви-

ла собранность, настроенность на победу 
и по итогам соревнований стала бронзо-
вым призером.

привеЗли 4 БронЗовые медали иЗ екатеринБурга
20–23 февраля в Екатеринбурге про-

шел Всероссийский турнир по бадмин-
тону серии Гран-при памяти заслужен-
ного тренера России В.И. Фролова. Две 
бронзовые медали на счету студентки 
факультета ФКС Университета Лобачев-
ского, мастера спорта Марии Голубевой 
– в одиночной категории и в смешанной 
парной с Егором Вельпом из Москвы. 
Также бронзовые медали завоевали сту-
денты факультета ФКС, мастера спорта 
Александр Гурьянов и Виктор Коханов, 
обыграв в упорной борьбе в ¼ финала 
сильную московскую пару – Егора Вельпа 
и Данила Гришечкина – и уступив в полу-
финале Максиму Оглоблину и Артуру Пе-
ченкину (Московская область). 

Отметим выпускницу факультета ФКС 
Университета Лобачевского, мастера спорта 
международного класса Анастасию Акчу-
рину (Червякову), завоевавшую 2 золотые 
медали в парной и смешанной парной кате-
гориях. Всего же в соревнованиях приняли 
участие 139 спортсменов (из 22 городов), 
среди которых 6 заслуженных мастеров 
спорта, 4 мастера спорта международного 
класса, 37 мастеров спорта.

А. ГУТКО
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поБеды на турнире «хрустальный волан»

медали на первенстве россии по шашкам

В Саратове прошел Всероссийский тур-
нир по бадминтону серии Гран-при «Хру-
стальный волан», в котором приняли уча-
стие 116 спортсменов из разных регионов, 
в их числе 3 заслуженных мастера спорта, 
7 мастеров спорта международного клас-
са, 41 мастер спорта. Нижний Новгород 
представляли 7 бадминтонистов, из них 
четверо студентов Университета Лобачев-
ского. Наибольшего успеха добилась сту-
дентка 1-го курса факультета ФКС, мастер 
спорта Мария Голубева, которая выиграла 
бронзу в одиночной категории. До ¼ фи-
нала в мужской парной категории дошли 
студенты факультета ФКС, мастера спорта 
Виктор Коханов и Александр Гурьянов. В 
женской одиночной категории до 1/8 фи-
нала дошла студентка Института филоло-
гии и журналистики, мастер спорта Ольга 
Кулькова, уступившая в упорной борьбе 
Елене Комендровской, которая в итоге за-
няла 2-е место.

А. ГУТКО

Областная «Универсиада-2023» по 
шашкам состоялась на факультете физи-
ческой культуры и спорта Университета 
Лобачевского. 

Сборные 8 вузов соревновались по кру-
говой системе по дисциплине «русские 
шашки – быстрая игра – командные со-
ревнования» на 5 досках: 3 мужских и 2 
женских. Первая место уверенно заняла 
команда ННГУ, набравшая 32 очка из 35 
возможных. 

За команду-победительницу играли: 
аспирант радиофизического факультета 

Виталий Еголин, магистрант института 
информационных технологий, математики 
и механики Дмитрий Сиротин, студентка 
юридического факультета Алина Каргина, 
студенты факультета физической культу-
ры и спорта Алина Попова и Георгий Бло-
хин. 

На втором месте с результатом 25,5 оч-
ков команда НГТУ, бронза – у студентов 
ННГАСУ, в активе которых 24 очка.

Кроме того, завершилось молодежное 
Первенство России по шашкам в спор-
тивных дисциплинах «русские шашки», 

«русские шашки – быстрая игра» и «рус-
ские шашки – молниеносная игра». Турнир 
прошел в п. Красные Ткачи Ярославской 
области. 

Аспирант радиофизического факультета 
ННГУ гроссмейстер Виталий Еголин (на фото) 
представлял Нижегородскую область в воз-
растной группе до 27 лет, собравшей сильней-
ших молодых игроков России. В дисциплине 
«русские шашки – быстрая игра» Виталий за-
воевал серебряную медаль, уступив мастеру 
спорта Роману Щукину из Санкт-Петербурга 
только по дополнительным показателям. В 
дисциплине «русские шашки», где дается са-
мое большое время на обдумывание ходов, 
Виталий стал третьим, на этот раз опередив по 
показателям системы коэффициентов гросс-
мейстера Дамира Рысаева из Республики Та-
тарстан.

Пресс-служба ННГУ


